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ОМСКАЯ ОБЛАСТЬ. В совхозе 
«Краснополянский» пущен в экС' 
плуатацию первый в Сибири круг
лый доильный зал-автомат. Он по
строен по проекту кубанского ин
женера И. И. Тесленко.

Строительство доильного зала 
здесь обошлось значительно дешев
ле, чем в Краснодарском крае. Ра
ботающие в зале два оператора 
смогут производить дойку 600 ко
ров.

Внутри новый зал похож на свет
лую лабораторию. Пол и стены ка
фельные, всюду — чистота.

На снимке: оператор комсомолка 
Валентина Никитина следит за дой
кой коров.

(Фотохроника ТАСС).

Информационное сообщение
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
1 2  Я Н В А Р Я  1 9 6 1  Г О Д А  П Л Е Н У М  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е 

Т А  К П С С  П Р О Д О Л Ж А Л  О Б С У Ж Д Е Н И Е  В Т О Р О Г О  В О П Р О С А  
П О В Е С Т К И  Д Н Я  —  О  В Ы П О Л Н Е Н И И  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  
П Л А Н А  И  С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К И Х  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В  П О  П Р О И З 
В О Д С Т В У  И  П Р О Д А Ж Е  Г О С У Д А Р С Т В У  П Р О Д У К Т О В  З Е М Л Е 
Д Е Л И Я  И  Ж И В О Т Н О В О Д С Т В А  В  1 9 6 0  Г О Д У  И  О  М Е Р О П Р И Я 
Т И Я Х  П О  Д А Л Ь Н Е Й Ш Е М У  Р А З В И Т И Ю  С Е Л Ь С К О Г О  Х О З Я И  
С Т В А .

Н А  У Т Р Е Н Н Е М  З А С Е Д А Н И И  П Л Е Н У М  Ц К  З А С Л У Ш А Л  

Д О К Л А Д Ы  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  У З Б Е К И С Т А Н А  

Т О В . Ш .  Р .  Р А Ш И Д О В А ,  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  Г Р У 

З И И  Т О В .  В . И .  М Ж А В А Н А Д З Е ,  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  

А З Е Р Б А Й Д Ж А Н А  Т О В .  В .  Ю .  А Х У Н Д О В А ,  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е 

Т А Р Я  Ц К  К П  Л И Т В Ы  Т О В .  А .  Ю .  С Н Е Ч К У С А .

Н А  В Е Ч Е Р Н Е М  З А С Е Д А Н И И  Б Ы Л И  З А С Л У Ш А Н Ы  Д О К Л А 
Д Ы  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  М О Л Д А В И И  Т О В .  3 .  Т .  С Е Р 

Д Ю К А ,  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  Л А Т В И И  Т О В . А .  Я .  

П Е Л Ь Ш Е ,  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  К И Р Г И З И И  Т О В .  

И .  Р .  Р А З З А К О В А ,  П Е Р В О Г О  С Е К Р Е Т А Р Я  Ц К  К П  Т А Д Ж И К И 
С Т А Н А  Т О В .  Т .  У .  У Л Ь Д Ж А Б А Е В А .

П Л Е Н У М  Ц К  К П С С  П Р О Д О Л Ж А Е Т  С В О Ю  Р А Б О Т У .

Пленум Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советского Союза

Доклад товарища К. Т. Мазурова
Вместе со всем советским народом 

трудящиеся Белоруссии, говорит тов. 
Мазуров, борются за досрочное вы
полнение семилетнего плана. Наряду 
с увеличением выпуска промышлен
ной продукции растет в республике 
и сельскохозяйственное производство. 
Однако, отмечает док.іадчик, темпы 
роста сельскохозяйственного произ
водства еще недостаточны. Они ниже 
предусмотренных по семилетнему 
плану.

Готовясь к  настоящему Пленуму 
Центрального Комитета КПСС, ЦК 
Компартии Белоруссии подвел итоги 
первых двух лет семилетки. А каковы 
эти итоги? В прошлом году респуб
лика перевыполни.іа план закупки 
продуктов животноводства. В колхо
зах и совхозах в 1960 году произ
водство мяса возросло против 1959 
года на 12 процентов, молока —  на 
15 процентов. На 16 процентов уве
личилось поголовье крупного рогато
го скота, коров — на 12 процентов, 
свиней —  на 7. Поголовье овец не- 
ско.тьЕо уменьши.тось.

Главное в развитии животноводст
ва, говорит тов. Мазуров, —  это 
максимальное увеличение поголовья 
коров в общественном хозяйстве и 
повышение их продуктивности. С 
1953 по 1960 год средний удой мо
лока на корову вырос в колхозах и 
совхозах на 919 килограммов, но он 
все еще остается низким. В истекшем 
году средний удой на корову увели
чился на 56 килограммов и составил 
1.825 килограммов. Колхозы и сов
хозы уделяют сейчас больше внима
ния увеличению поголовья коров. В 
хозяйствах республики отобрано и 
выращивается 700 тысяч телочек.

Намечен ряд практических мер по 
расширению производства мяса. Во 
многих хозяйствах создаются спе
циальные фермы и бригады по вы
ращиванию, нагулу и откорму круп
ного рогатого скота. Сейчас находят
ся на откорме 150 тысяч бычков

двухлетнего возраста. Решено с на
ступлением пастбищного периода по
ставить на нагул не менее 800 тысяч 
голов крупного рогатого скота. Наме
чается уже в 1963 году достигнуть 
уровня производства яиц и мяса 
птицы, предусмотренного на 1965 
год.

Труженики сельского хозяйства 
Белоруссии организованно провели 
сельскохозяйственные работы. По 
сравнению с 1959 годом урожай
ность зерновых повысилась на 1,6 
центнера с гектара. Льноволокна бу
дет получено в полтора раза больше, 
чем в 1959 году. Увеличилось про
изводство картофеля, овощей и са
харной свеклы. Несмотря на значи
тельный прирост продукции земледе
лия, задание семилетки по валовому 
сбору ряда видов сельскохозяйствен
ных продуктов недовыполнено. Это 
объясняется все еще низкой культу
рой земледелия, нарушением сроков 
проведения основных сельскохозяйст
венных работ, большими потерями 
при уборке урожая. Тов. Мазуров 
далее говорит о задачах увеличения 
производства зерна, картофеля, ово
щей, льна, конопли, сахарной свек
лы.

В истекшем году, говорит оратор, 
проведена большая работа по укреп
лению кормовой базы животноводст
ва. Главное внимание было сосредо
точено на увеличении производства 
кукурузы. Получен хороший урожай 
этой культуры —  по 407 центнеров 
с площади 348 тысяч гектаров, зало
жено кукурузного силоса по 12 тонн 
на каждую корову. Маловато собрали 
початков молочно-восковой спелости. 
С 70 тысяч гектаров урожай почат
ков, который убирался раздельно, в 
переводе на зерно составил 22,6 
центнера.

В республике за последние годы 
выросло много хороших кукурузово
дов. В минувшем году в республике 
настойчиво внедряли комплексную 
механизацию возделывания кукуру

зы. По примеру А. Гиталова 
Н. Мануковского 258 тысяч гектаров 
посева этой культуры обрабатывалось 
механизированным способом.

Большое значение докладчик при
дает вопросам повышения культуры 
земледелия, освоения севооборотов, 
перехода на посев сортовыми семена
ми, широкого применения органиче
ских и минеральных удобрений и 
борьбы с сельскохозяйственными вре
дителями, Он говорит об увеличении 
производства минеральных удобре
ний в республике. Уже в 1961 году 
Солигорский калийный комбинат 
даст первую продукцию. Разведан
ных запасов калийных солей в Бело
руссии хватит на добрую сотню лет 
для трех таких комбинатов. Потреб
ность в калийных солях велика. Тов. 
Мазуров предлагает с 1961 года на
чать строительство второго комби
ната.

Н. С. Хрущев: Над этим следует 
подумать. Нужно Госпланам Украи
ны и Белоруссии подсчитать, как 
целесообразнее организовать это де
ло. Может быть, белорусские залежи 
сырья для калийных удобрений бо
гаче, чем украинские? В таком слу
чае, возможно, выгоднее в Белорус
сии развивать производство калий
ных удобрении, и тогда все западные 
области могут обеспечиваться этими 
удобрениями. Здесь и транспортные 
возможности имеются.

К. Т, Мазуров: Мы за это.
Н. С. Хрущев: Вы за это, но надо 

украинцев спросить.
Тов. Мазуров отмечает, что в Бе

лоруссии еще не искоренено поверх
ностное, декларативное руководство 
колхозами и *совхозами, аллилуйство 
и пустозвонство. Иные руководители 
полны энергии и энтузиазма при вы
работке обязательств, но затем не ве
дут необходимой организаторской ра
боты по их выполнению, безответст
венно относятся к  своим собственным 
обещаниям, а иногда становятся на 
непартийный, преступный путь очко
втирательства и обмана партии и го
сударства.

В республике плохо решается за
дача внедрения достижений науки и 
опыта передовиков сельскохозяйст
венного производства. В хозяйствах 
Белоруссии 60 свинарок в минувшем 
году откормили по 1.000 и более 
свиней, и в то же время есть районы 
и колхозы, в которых не откормлено 
и двух тысяч свиней.

Докладчик подробно останавли
вается на вопросах мелиорации. Осу
шение и освоение под сельскохозяй
ственное производство болот и забо
лоченных пойм рек— дело чрезвычай
но выгодное. За послевоенные годы в 
республике освоено полмиллиона 
гектаров болот и заболоченных зе
мель.

Тов. Мазуров приводит интересные 
данные. Зерновые в среднем по Бе
лоруссии дали 8,7 центнера с гек
тара, а на 143 тысячах гектаров осу
шенных торфяников средний урожай 
составил 17,2 центнера с гектара. 
Значительно больше собрано с новых 
земель, чем со старопахотных, кар
тофеля, кукурузы, многолетних трав, 
сахарной свеклы.

При соответствующей помощи Бе
лоруссия может прибавить к  имею
щимся 6 миллионам гектаров паш
ни около 4 миллионов гектаров та
кой замечательной целины. Семилет
ним планом намечено осушить и 
освоить в республике только 700 
тысяч гектаров болот и заболоченных 
земель. Это явно недостаточно, не
обходимо увеличить объем мелиора
ции.

Вступая в третий год семилетки, 
говорит в заключение тов. Мазуров, 
партийная организация Белоруссии 
мобилизует тружеников деревни на 
еще более напряженную работу с тем, 
чтобы быстрее и успешнее решить 
задачу крутого подъема сельского хо
зяйства республики и выполнить за
дания семилетки.

12 января заседание Пленума ЦК 
КПСС началось докладом первого сек
ретаря ЦК Компартии Узбекистана 
Ш. Р. Рашидова.

факты обмана и очковтирательства 
при заготовках продуктов сельского 
хозяйства. Ряд областей не выполнил 
плана хлопкозаготовок, главным об
разом потому, что обкомы ослабили 
организационную и массово-полити
ческую работу среди людей.

Тов. Рашидов заверяет Пленум 
Центрального Комитета КПСС, что 
партийная организация Узбекистана 
на основе указаний настоящего Пле
нума еще выше поднимет активность 
трудящихся республики в борьбе за 
новые успехи в коммунистическом

строительстве, за достойную встречу 
XX II съезда Коммунистической пар
тии.

*•*
С докладом выступает затем пер

вый секретарь ЦК Компартии Грузии 
В. П. Мжаванадзе.

Доклад товарища В. П. Мжаванадзе

Доклад товарища Ш . Р. Рашидова
Созыв настоящего Пленума ЦК 

КПСС трудящиеся республики вос
приняли как проявление огромной 
заботы партии и о дальнейшем рас
цвете Советского Узбекистана, гово
рит оратор.

Тов. Рашидов докладывает Плену
му о том, что узбекские животново
ды выполнили годовой план продажи 
мяса государству на 163 процента, 
молока —  на 131 процент, шерсти 
— на П О  процентов.

Но хлопкоробы республики оста
лись в большом долгу перед государ
ством, дав стране 2 миллиона 830 
тысяч тонн белого золота, или 94 
процента плана.

Особые условия прошлого года 
многому нас научили, отмечает тов. 
Рашидов. Партийные организации ря
да областей, колхозов и совхозов 
республики сумели успешно преодо
леть возникшие трудности и добиться 
неплохих результатов. Докладчик по
казывает это на замечательном при
мере тружеников колхоза имени 
Хрущева, Ташкентской области, воз
главляемого трижды Героем Социа
листического Труда тов. Турсункуло- 
вым. Град и ливневые дожди здесь 
уничтожили почти все посевы хлоп
чатника, но тем не менее, в резуль
тате принятых мер. колхоз не только 
выполнил государственный план, но 
и свои обязательства.

Коммунисты, все трудящиеся рес
публики теперь особенно глубоко по

чувствовали мудрость и дальновид
ность указаний товарища Н. С. Хру
щева о жизненной важности ком
плексной механизации работ в хлоп
ководстве. В умах людей, в их отно
шении к  машине произошла подлин
ная революция. Хлопкоуборочная 
техника получила всеобщее призна
ние и ее полюбили. Да и как не по
любить,^ говорит тов. Рашидов, если 
в самый разгар заготовки хлопка ра
ботавшие на полях республики око
ло восьми тысяч машин ежедневно 
выдавали из бункеров по 12— 13 ты
сяч тонн сырца, заменив 250— 300. 
тысяч сборщиков.

Докладчик приводит и другие яр
кие цифры, свидетельствующие о 
подлинной революции, которую при
несла машина на хлопковые поля. 
Девяносто процентов посевов обраба
тывалось механизмами в двух на
правлениях, в том числе миллион 
гектаров без применения кетменя. 
Машинами было собрано свыше 500 
тысяч тонн хлопка. В Узбекистане 
теперь нет ни одного колхоза и сов
хоза, где бы не проводилась машин
ная уборка. Выросла армия последо
вателей прославленных механизато
ров Турсуной Ахуновой и Валентина 
Тюпко. Более 1.100 узбекских деву
шек в прошлом году стали механика
ми-водителями хлопкоуборочных ма
шин.

Мы будем и впредь, подчеркивает 
товарищ Рашидов, настойчиво бо
роться против консервативного отно
шения к  машине, будем непрерывно 
расширять фронт машинной уборки и 
добьемся того, что в ближайшие го
ды освободим хлопководов, в том 
числе наших женщин, от ручного 
труда.

Отметив, что взятый партийной 
организацией республики решитель
ный курс на комплексную механиза
цию способствовал тому, что многие 
колхозы и совхозы в условиях ми
нувшего года вырастили хороший 
урожай, перекрыли стоимость допол
нительных работ, вызванных особы
ми условиями погоды, и обеспечили 
дальнейшее снижение себестоимости 
центнера хлопка, докладчик говорит 
о необходимости быстрого решения 
ряда вопросов, связанных с дальней
шим совершенствованием хлопкоубо
рочной техники.

Значительную часть доклада тов. 
Рашидов посвящает освоению хлоп
ководческой целины, вопросам повы
шения культуры земледелия, мелио
рации, широкому внедрению прогрес
сивных способов выращивания хлоп
ка, возделывания лубяных культур 
и риса.

Превращается в действительность 
вековая мечта народа; говорит он. об

освоении Голодной степи. Здесь 
имеется реальная возможность оро
сить более миллиона гектаров, в том 
числе на территории Узбекистана —  
650 тысяч гектаров, с которых мож
но получить до миллиона тонн хлоп
ка и много других сельскохозяйствен
ных культур. Трудящиеся республи
ки выражают сердечную призна
тельность Центральному Комитету 
КПСС, Советскому правительству, 
Никите Сергеевичу Хрущеву за ог
ромную помощь в освоении Голодной 
степи. Нами намечено в семилетке, 
помимо Голодной степи, освоить до 
полумиллиона гектаров новых земель 
в Ферганской и Зеравшанской доли
нах и других районах республики. 
Освоение Каршинской степи даст 
возможность получать ежегодно до 
1.700 тысяч тонн хлопка, другие 
продукты, развивать общественное 
животноводство. Это будет еще один 
крупный район хлопководства в 
стране, по своим размерам больше, 
чем Ферганская долина.

Большое место в докладе тов. Ра
шидов уделил крупным недостаткам 
в деятельности партийных и совет
ских организаций республики по ру
ководству сельским хозяйством. Он 
отметил, что имели место позорные

Грузинская республика, говорит 
тов. Мжаванадзе, специализируется 
на возделывании субтропических и 
других ценных культур. Однако мы 
понимаем, что и в производство ос
новных продуктов питания —  хлеба, 
мяса, молока— мы также должны вне
сти свою долю. Перед нами ставится 
задача— продать в 1961 году госу
дарству 10 миллионов пудов зерна с 
последующим увеличением к  концу 
семилетки до 15 миллионов. Трудя
щиеся республики приложат все си- 
льf к  тому, чтобы выполнить этот 
план, резко поднять зерновое хозяй
ство и животноводство.

Вместе с тем хозяйства республики 
не должны ослаблять своего внима
ния к  производству ценных субтро
пических культур, еще больше да
вать стране чая, табака, цитрусовых, 
винограда и фруктов. Сейчас, напри
мер, республика продает государству 
96 процентов всего производимого в 
стране чая. Но этого мало, подчерки
вает тов. Мжаванадзе, Коммунисты, 
трудящиеся Грузии поставили перед 
собой почетную, вполне выполнимую 
задачу: в кратчайший срок в основ
ном обеспечить население страны 
отечественным чаем. В минувшем го
ду республика собрала и продала го
сударству 157 тысяч тонн чайного 
листа— на 19 тысяч тонн больше пла
на и достигла уровня, предусмотрен
ного на 1963 год. Этим чаеводы еще 
раз подтвердили свою волю довести 
производство чая в 1965 году до 
200 тысяч тонн вместо 170 тысяч, 
предусмотренных планом.

В минувшем году государству про
дано более 30 тысяч тонн цитрусо
вых плодов, что значительно превы
шает задание. Дальнейшее расшире
ние цитрусового хозяйства даст воз
можность в последний год семилетки 
вдвое увеличить производство пло
дов.

В колхозах и совхозах республики 
заложены и закладываются новые 
плантации благородного лавра с тем, 
чтобы через три —  четыре года про
изводить более 2,5 тысячи тонн лав
рового листа. Но и этого количества 
листа не хватит. Поэтому надо дове
сти его производство до 6— 7 тысяч 
тонн. К выполнению этой задачи мы 
уже приступили, сейчас подготавли

ваются площади под новые планта
ции.

Большие, ответственные задачи 
стоят и перед виноградарями респуб
лики. За оставшиеся годы семилетки 
площади виноградных плантаций 
должны быть доведены до 150 тысяч 
гектаров. Темпы закладки виноград
ников можно было бы значительно 
повысить, говорит тов. Мжаванадзе, 
однако их сдерживают недостаток по
садочного материала и нужной тех
ники: .мощных тракторов, плантаж
ных плугов, без которых в условиях 
республики чрезвычайно затруднена 
подготовка почвы.

Хорошо поработали в истекшем го
ду садоводы и табаководы. Садоводы 
дали государству 80,5 тысячи тонн 
фруктов вместо 80 тысяч по обяза
тельству.

На декабрьском Пленуме ЦК КПСС 
и несколько раньше Грузинская ССР 
подвергалась критике за отставание 
в развитии животноводства. Надо 
прямо сказать, заявляет оратор, что 
мы не все учли из этой справед
ливой критики. Принятые меры еще 
недостаточны. Так, потери овец от 
падежа ежегодно составляют 8 — 10 
процентов к  общему поголовью. Да
лее он останавливается на причи
нах, вызвавших серьезное отставание 
в развитии общественного животно
водства. Это, прежде всего, незначи
тельный удельный вес породного 
скота в общем стаде, высокая яло
вость маточного поголовья и значи
тельные потери от падежа.

Колхозы и совхозы лучше подгото
вились к  нынешней зимовке. Свое
временно заготовлены грубые корма 
и силос, закончено новое строитель
ство и ремонт помещений. Повышает
ся материальная заинтересованность 
овцеводов в результатах своего тру
да.

Докладчик подчеркивает, что хо
зяйства Грузии выполнили планы 
роста поголовья крупного рогатого 
скота, свиней и птицы и увеличили 
производство животноводческих про
дуктов. Перевыполнены задания по 
продаже государству мяса, молока, 
яиц и шерсти.

На 1961 год в республике значи
тельно повышается план продажи го
сударству мяса и молока. Чтобы ус

пешно выполнить его, говорит тов. 
Мжаванадзе, мы принимаем меры к 
увеличению поголовья коров, созда
ем специализированные п.іеменные 
совхозы, организуем межколхозные 
свиноводческие и птицеводческие 
фермы, нагульные гурты. На межкол
хозных фермах значительно сократи
лись трудовые затраты, снизилась 
себестоимость продукции.

Партийная организация республи
ки  уделяет повседневное внимание 
укреплению кормовой базы как осно
вы развития общественного животно
водства. В колхозах и совхозах пе
ресмотрена структура посевных пло
щадей, значительно расширены посе
вы кормовых культур. Увеличены 
площади под кукурузой, что позволи
ло в минувшем году заложить для 
каждой коровы до 11 тонн силоса, 
или в шесть раз больше, чем заго
тавливалось в 1953 году. Дополни
тельным резервом получения кормов 
в республике являются пожнивные 
посевці кукурузы. За короткий срок 
в Грузии созданы предприятия по 
выработке комбикормов с годовой 
производительностью 200 тысяч 
тонн. Освоен выпуск антибиотиков, 
многие хозяйства впервые стали за
готавливать витаминное сено. Все это 
благоприятно сказалось на повыше
нии продуктивности общественного 
стада.

Одним из главных условий успеш
ного подъема сельскохозяйственного 
производства в республике, отмечает 
докладчик, является правильный 
подбор, расстановка и воспитание 
кадров специалистов, повышение их 
организаторской роли. Тов. Мжава
надзе называет ряд колхозов, руко
водители которых —  специалисты 
стали настоящими организаторами 
общественного производства, доби
лись подъема экономики, повышения 
доходов колхозов.

Пленум ЦК КПСС, говорит тов. 
Мжаванадзе, вооружит всех нас, всю 
нашу партию ясной программой дей
ствий в борьбе за новый мощный 
подъем сельского хозяйства, за соз
дание обилия сельскохозяйственных 
продуктов.

V
Затем слово для доклада было 

предоставлено первому секретарю ЦК 
КП Азербайджана В. Ю. Ахундову.

Доклад товарища В. Ю. Ахундова
Настбящий Пленум Центрального 

Комитета, говорит тов. Ахундов, зна
менует собой новую веху на пути 
строительства коммунизма и вновь 
свидетельствует о том, что Централь
ный Комитет партии, его Президиум 
последовательно и настойчиво осуще
ствляют решения XX и XXI съездов 
КПСС о крутом подъеме всех отрас
лей сельскохозяйственного производ
ства.

Партийная организация республи
ки добилась укрепления экономики 
сельскохозяйственных артелей, неко
торого улучшения в расстановке кад
ров. В настоящее время 76 процентов 
председателей колхозов имеют выс
шее и среднее специальное образова
ние. Почти одну треть бригад воз
главляют работники, имеющие сред
нее образование. Среди заведуюншх 
животноводческими фермами людей 
со специальным или общим средним 
образованием стало в три раза боль
ше, чем в 1959 году.

Серьезное внимание уделено улуч
шению деятельности парторганиза
ций колхозов, распространению опы
та передовиков, укреплению связи 
города с селом, усилению помощи 
промышленных предприятий колхо
зам.

Тов. Ахундов сказал, что тружени
ки  сельского хозяйства Азербайджа
на в 1960 году успешно выполнили 
план продажи государству большин
ства продуктов сельского хозяйства. 
Колхозы и совхозы республики про
дали государству 372 тысячи тонн 
хлопка-сырца —  на 23 процента 
больше, чем в 1959 году.

В прошлом году колхозы значи
тельно шире внедряли прогрессив
ные агротехнические приемы возде
лывания хлопка. Почти в одной тре
ти хлопкосеющих колхозов, а также 
в совхозах восстановлены и вводят
ся севообороты. Наведен порядок в 
размещении сортов хлопчатника, 
улучшается семеноводство, повы

шается эффективность борьбы с 
вредителями и болезнями хлопчат
ника.

На хлопковых полях республики в 
1960 году работали 632 тракторно- 
полеводческие бригады комплексной 
механизации, которые обработали 
одну треть всех посевов этой культу
ры. Создание таких бригад улучши
ло экономические показатели. Себе
стоимость центнера хлопка-сырца в 
передовых тракторно-полеводческих 
бригадах в прошлом году составила 
12— 15 рублей против средней себе
стоимости в колхозах республики в 
1959 году —  24 руб. 30 коп.

Затем тов. Ахундов рассказал об 
успехах тракторно-полеводческой 
бригады колхоза «Коминтерн» Казах
ского района, которой руководит 
А. Джафаров. За ней закреплено 100 
гектаров хлопнатника іі 100 гекта
ров кукурузы. Бригада получила по 
35 центнеров хлопка, 62 центнера

(Окончание на 2-й стр.).
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зерна и 750 центнеров зеленой мас
сы кукурузы с гектара. На каждого 
члена бригады произведено по 17,5 
тонны хлопка-сырца, а затраты на 
центнер снизились до двух челове
ко-дней. С-ебестоимость одного цент
нера хлопка составила 11 рублей, в 
то время как в других бригадах кол
хоза она колеблется в пределах 22—  
24 рублей.

Далее тов. Ахундов сообщает о ме
роприятиях, намеченных ЦК Компар
тии Азербайджана по дальнейшему 
подъему хлопководства. Особое вни
мание уделяется всемерному внедре
нию и совершенствованию комплекс
ной механизации, позволяющей по
лучить обильный урожай дешевого 
хлопка. Число тракторно-полеводче- 
скнх бригад комплексной механиза

ции в хлопководстве в нынешнем го
ду будет доведено до 1.200. Они бу
дут обрабатывать 65 процентов всех 
посевов хлопчатника.

В 1965 году плошали хлопчатника 
по сравнению с 1960 годом возра
стут на 36 процентов, а валовой сбор 
.хлопка— на 43 процента. Важным ре
зервом подъема производства згой 
культуры является увеличение пло
щади орошаемых земель.

Говоря о состоянии животноводст
ва, тов. Ахундов признает, что рес
публика в 1960 году не выполнила 
плана развития общественного пого
ловья скота, особенно коров. Количе
ство коров растет крайне медленно. 
В прошлом году поголовье крупного 
рогатого скота и овец даже сократи
лось.

Оратор говорит, что в целях уве

личения мясных ресурсов в респуб
лике организовано 46 межколхозных 
откормочных пунктов. Количество их 
возрастет до 120. Намечено также 
организовать четыре крупных хозяй
ства по откорму скота, где будут ис
пользованы отходы хлопкоочисти
тельной и пищевой промышленности. 
Предстоит умножить поголовье ско
та. Для резкого подъема производст
ва молока необходимо значительно 
увеличить поголовье коров и .буйво
лиц. Для этого в колхозах организу
ются специальные бригады н фермы 
по выращиванию телок. К концу се
милетки поголовье буйволов в колхо
зах предусматривается довести до 
240 тысяч голов*

Большое место в докладе уделено 
дальнейшему развитию виноградар
ства и садоводства, вопросам увели

чения производства табака, зеленого 
чайного листа, овощей, задачам элек
трификации колхозов.

Мы сознаем, говорит докладчик, 
что в нашей работе есть еще много 
серьезных недостатков. В настоящее 
время повсюду в колхозах и совхозах 
республики развернута работа по осу- 
[цествлению мероприятий, направ
ленных на значительный рост произ
водства продуктов земледелия и жи
вотноводства.

Тов. Ахундов заверил Пленум ЦК 
КПСС, что Азербайджанская партий
ная организация обеспечит дальней- 
5ПИЙ подъем всех отраслей промыш
ленности и сельского хозяйства рес
публики, достойно встретит XXII 
съезд КПСС.

V
Затем выступает первый секретарь 

ПК Компартии Литвы А. Ю. Снечкус.

Доклад товарища А. Ю. Снечнуса
в  своем докладе тов. Снечкус под

черкивает исключительно важное 
значение Пленума ЦК КПСС в борьбе 
за всемерный подъем производитель
ных сил социалистического сельско
го хозяйства, за дальнейшее увели
чение производства сельскохозяйст
венных продуктов.

Оратор рассказывает участникам 
Пленума о тех успехах в производ
стве животноводческих продуктов, 
которых достигли трудящиеся Литов
ской ССР за последние пять лет и, в 
частности, за истекший год. В 1960 
году на 100 гектаров сельскохозяй
ственных угодий в республике произ
ведено мяса 82 центнера и молока 
465 центнеров. В прошлом году были 
перевыполнены планы заготовок мо
лока и мяса.

Расширение производства и заго
товок мяса, указывает докладчик, со
четается с дальнейшим увеличением 
поголовья скота в республике. Рост 
поголовья скота почти целиком про
исходит за счет стада колхозов и сов
хозов.

Тов. Снечкус приводит примеры 
того, как передовые колхозы и сов
хозы, а также отдельные передови
ки  —  животноводы республики уме
ло используют резервы. В 1960 го

ду 156 колхозов Литовской ССР на 
100 гектаров сельскохозяйственных 
угодий произвели от 300 до 1.000 
центнеров молока, а 17 колхозов —  
по 100 и более центнеров мяса в жи
вом весе. 120 доярок республики на
доили от 4.000 до 6.300 килограм
мов молока от каждой закрепленной 
за ними коровы. Эти примеры пока
зывают, что республика могла бы 
иметь лучшие показатели производ
ства животноводческих продуктов и 
не имела их лишь потому, что была 
допущена самоуспокоенность, не бы
ла как следует организована работа 
по воспроизводству стада, ликвида
ции падежа молодняка, особенно по
росят, а также из-за больших потерь 
от продажи неупитанного скота и мо
лодняка в раннем возрасте.

Переходя к  вопросам производства 
зерна, тов. Снечкус отмечает, что, 
хотя его сбор и увеличился за по
следнее время, все же в 1959— 1960 
годах он был еще на 18 процентов 
ниже уровня, намеченного показате
лями семилетки. Это объясняется не
благоприятными погодными условия
ми, а также недостатками в органи
зации работы в период уборки и об
молота урожая.

Далее докладчик рассказывает о

мероприятиях, которые осуществля
ются в республике для повышения 
урожайности зерна и особенно куку
рузы, которой в I9 6 0  году было по
сеяно около ста тысяч гектаров.

В подъеме урожайности и в пер
вую очередь в увеличении производ
ства зерна, говорит далее тов, Снеч
кус, в условиях Литовской ССР ре
шающее значение имеет мелиорация. 
Опыт показывает, что на дренирован
ных землях можно быстро поднять 
урожай зерновых культур до 18— 19 
центнеров, сахарной свеклы —  до 
250— 300 центнеров, кукурузы —  
до 600— 700 центнеров. Мелиора
тивные работы в республике в по
следние годы проводятся в больших 
масштабах.

Докладчик подчеркивает, что 
улучшение использования тракторов 
и сельскохозяйственных машин при
вело к  некоторому сокращению сро
ков проведения основных сельскохо
зяйственных работ. Однако для про
изводства этих работ в лучшие агро
технические сроки еще и теперь не
достает тракторов и других машин. В 
ресщ'блике недостаточно механизиро
вано возделывание сахарной свеклы, 
льна, картофеля и овощей, еще не

решен вопрос комплексной механи
зации возделывания зерновых.

Много внимания в своем докладе 
тов. Снечкус уделяет вопросам даль
нейшего повышения уровня органи
заторской работы на селе, укрепле
нию колхозов и совхозов кадрами и 
повышению их специального образо
вания.

Все научно-исследовательские 
сельскохозяйственные институты 
опытные станции, отмечает тов. 
Снечкус, сейчас находятся в сель
ской местности. Они вместе с сель
скохозяйственными учебными заве
дениями становятся опорными база
ми пропаганды передового опыта и 
достижений науки.

Литовский народ, говорит тов. 
Снечкус. считает своим долгом и 
дальше честно выполнять свои обя
занности^ перед государством, вно
сить свой вклад в общее дело комму
нистического строительства.

%*
12 января на вечернем заседании 

Пленума Центрального Комитета Ком
мунистической партии Советского Со
юза первьш выступил с докладом 
первый секретарь ЦК Компартии Мол
давии 3. Т. Сердюк.

Доклад товарища 3. Т. Сердюка
Характеризуя результаты работы 

тружеников сельского хозяйства Мол
давии, тов. Сердюк сообщил, что і 
республике достигнуто некоторое по
вышение урожайности основных 
сельскохозяйственных культур. За 
последние три года зерновых получе
но в среднем по 19,6 центнера с гек
тара. Ежегодно выполняются установ
ленные планы закупок зерна и дру
гих культур. Гибридных и сортовых 
семян кукурузы, которые вывозятся 
за пределы республики, в прошлом 
году государству продано 61 тысяча 
тонн, что в два раза превышает про
изводство этих семян в 1958 году. 
Перевыполнен план закупки масло- 
семян. Государству продано 186 ты
сяч тоня подсолнечника, или на 37 
тысяч тонн больше, чем в 1959 году. 
Выполнен план закупок мяса и мо
лока.

Истекшие два года явилясь перио
дом настойчивой борьбы партийной 
организации и всех тружеников рео- 
публики за превращение Молдавии в 
сад Советского Союза. Посажено 90 
тысяч гектаров новых садов и вино
градников.

Важное место в экономике Молда
вии занимает овощеводство. В про
шлом году производство овощей уве
личилось на 30 процентов. Государ
ству продано свыше 100 тысяч тонн 
помидоров, что почти в два раза боль
ше, чем в 1959 году.

Но объективно оценивая положение 
дел, замечает 3. Т, Сердюк, мы при
знаем, что сельское з^?^ііство респуб
лика могло добиться значительно луч
ших результатов и дать стране боль
ше продуктов питания и сырья. В ру
ководстве сельским хозяйством рес
публики допущены серьезные недо
статки. В прошлом и позапрошлом го
дах Молдавия не выпо.чнила социали
стические обязательства по поставкам 
мяса и молока. В ряде районов была 
допущена высокая выбраковка коров, 
что повело за собой сокращение пого
ловья. Плохо Поставлен контроль за 
OTKOP.MOM скота.

Тов, Сердюк рассказал затем, ка
ким путем намечается увеличить в 
Молдавии заготовки зерна и мяса, по
головье скота. В прошлом году ку
куруза убрана на сухое зерно с 280 
тысяч гектаров, а в 1961 году реше
но убрать ее с 350— 400 тысяч гек
таров. Большим резервом повышения 
урожайности зерновых является 
улучшение семеноводства. Внедрение 
высокоурожайных сортов пшеницы 
дает повышение урожая на 3— 4 цен
тнера зерна с гектара. Особое внима
ние уделяется развитию комбикор
мовой промышленностп. В нынешнем 
году колхозы и совхозы намечают 
откормить 700— 750 тысяч свиней

в полтора раза больше, чем в 
прошлом году. Реальность постав
ленной задачи подкрепляется опытом

передовых хозяйств и целых районов. 
В колхозах и совхозах выросло много 
последователей знатного• свинаря 
страны Ярослава Чижа. Принимаются 
меры к  расширению сети межко.т- 
хозных и государственных хозяйств 
по откорму крупного рогатого скота. 
В таких хозяйствах в этом году на
мечено откормить примерно 50 ты
сяч животных.

Помня о допущенных ошибках, от
мечает тов. Сердюк, партийная орга
низация всегда будет держать в поле 
зрения вопросы воспроизводства и 
повышения продуктивности коров.

В течение 1961 и 1962 годов по
головье коров в колхозах и совхозах 
возрастет на 30— 35 тысяч. Намече
но создать племенные совхозы и фер
мы крупного рогатого скота, свиней и 
Птицы.

Партийная организация Молдавии, 
принимая меры для дальнейшего 
подъема зернового хозяйства и жи
вотноводства, полностью сознает свою 
ответственность и за успешное разви
тие виноградарства и садоводства. За 
последние два года освоено 50 тысяч 
гектаров крутых склонов и других ра
нее пустовавших земель. При более 
высоких темпах этих работ возможно 
за годы семилетки в основном завер
шить освоение 300 тысяч гектаров 
склонов, пойменных и других земель 
и только за счет этого производить

до двух миллионов тонн винограда, 
фруктов, овощей. Большое внимание 
уделяется улучшению сортового со
става плодовйноградных насаждений. 
Колхозам и совхозам республики 
предстоит провести огромную работу 
по реконструкция 120 тысяч гектаров 
садов и виноградников. Это открыва
ет возможности создания крупных 
массивов садов и виноградников, ши
рокого использования техники, внед
рения новейших достижений сельско
хозяйственной науки и передового 
опыта.

Намечается также создание новых 
специализированных овощеводческих 
хозяйств на базе освоения пойменных 
и орошаемых земель.

Партийная организация республи
ки, говорит в заключение тов. Сер
дюк, сделает необходимые выводы и 
примет меры для улучшения органи
заторской деятельности, устранения 
недостатков в работе с кадрами. Мы 
будем настойчиво добиваться, чтобы 
все участки колхозного производства

районного звена возглавлялись хо
рошими организаторами, способными 
обеспечить выполнение планов и со
циалистических обязательств.

V
Затем с докладом выступил пер

вый секретарь ЦК Компартии Латвии 
тов. А. Я. Пельше.

Доклад товарища А. Я. Пельше
трудящиеся Советской Латвии, го

ворит тов. Пельше, как и все совет
ские люди, пришли к  Пленуму ЦК 
КПСС с новыми успехами в комму
нистическом строительстве. Работни
ки промышленности республики до
срочно, к  17 декабря, выполнили 
план по выпуску валовой продукции 
и до конца года произвели сверх пла
на разных изделий на сумму в де
сятки миллионов рублей в новом 
масштабе цен.

Добились некоторых успехов так
же труженики сельского хозяйства. 
В прошлом году 8 Латвии закуплено 
молока 862 тысячи тонн, скота и 
птицы —  ІЗО тысяч тонн и яиц —  
67 миллионов штук. Это значительно 
превысило контрольные цифры семи
летнего плана на 1960 год.

Рост объема закупок молока и мя
са, подчеркивает тов. Пельше, позво
лил бесперебойно удовлетворять рас
тущие потребности населения рес- 
пуилики во всех видах молочных и 
мясных продуктов, а также система
тически увеличивать вклад Латвии в 
общественный фонд этих продуктов.

Докладчик анализирует те меро
приятия, которые способствовали по
вышению производства молока и мя
са. Он. в частности, указывает, что 
увеличение производства молока до
стигнуто за счет расширения пого
ловья коров в колхозах и совхозах, 
повышения их продуктивности, вне
дрения в практику опыта передови
ков. Он сообщает, что доярка Веро
ника Ванага из колхоза имени Рай

ниса Сигулдского района добилась 
среднего надоя от каждой коровы по 
6.123 килограм.ма молока. Мария 
Гайлите из колхоза «Падомью ЗваЙгз- 
ве» Мадонского района надоила по 
6.560 килограммов молока. Таких 
примеров в республике немало.

Тов. Пельше рассказывает о при
нимаемых в республике мерах для 
выполнения и значительного перевы
полнения государственного плана за
купки скота и птицы. Проводится 
специализация совхозов по производ
ству отдельных видов животноводче- 
ких продуктов, в ряде районов соз
даются крупные межколхозные пти
цефермы, в восточных районах рес
публики. которые в народе называют 
«краем голубых озер», будет выра
щиваться водоплавающая птица, осо
бенно утки.

Докладчик останавливается на со
стоянии земледелия в Латвии. Он го
ворит, что колхозы и совхозы весной 
минувшего года расширили посевные 
площади на 92 тысячи гектаров, или 
на 16 процентов.

В ближайшие годы посевные пло
щади под зерновыми будут расшире
ны на 35 процентов, в том числе в 
этом году на 18 процентов.

За счет сокращения посевов мало
урожайных культур —  овса и дру
гих. занимающих сейчас почти 25 
процентов посевных площадей, бу
дут значительно увеличены посевы 
ячменя, вико-овсяной смеси, кормо
вых бобов, гороха, которые в услови
ях Прибалтики дают более высокие 
урожаи. Удельный вес посевов зерно

бобовых составит около одной трети 
Ьбщей площади кормовых культур.

Колхозы и совхозы успешно выра
щивают кукурузу. В прошлом году 
посевные площади под кукурузой 
увеличены более чем в два раза іі 
доведены До 61 тысячи гектаров. 
Урожай зеленой массы в среднем 
превысил 300 центнеров с гектара. 
Принимаются меры к увеличению по
севов и повышению урожаев сочных 
кормов, особенно сахарной свеклы.

Большое место в докладе тов. 
Пельше занимают вопросы мелиора
ции земель. В хозяйствах, которые 
провели дренаж, коренное улучшение 
естественных кормовых угодий, отме
чает он, урожайность повысилась в 
1,6— 2 раза.

В республике серьезное внимание 
уделяется производству удобрений. 
Колхбзы и совхозы создают своеобраз
ные фабрики по их производству. Та
кие фабрики имеют уже многие хо
зяйства.

По рекомендации члсна-корреспоп- 
дента Академии наук СССР Я. В. Пей- 

в прошлом голу латвийские сов
хозы и колхозы начали применять 
для повышения урожайности микро
элементы. Это дало большой эффект. 
В нынешнем году колхозы и совхозы 
намерены применять микроэлементы 
на площади в 200 тысяч гектаров. 
Тов. Пельше предлагает организовать 
производство микроэлементов в широ
ких размерах.

Партийная организация Латвии ра
ботает над выполнением указаний де

кабрьского Пленума ЦК КПСС о ком
плексной механизации сельского хо
зяйства. Разработаны технологиче
ские карты возделывания сельскохо
зяйственных культур применительно 
к  местным условиям, создается необ
ходимый комплекс машин. Специаль
ное конструкторское бюро Северо-За
пада, находящееся в Риге, создало 
39 новых машин, из которых 24 уже 
производятся на предприятиях стра
ны.

За последние годы ЦК Компартии 
Латвии и райкомы партии провели 
значительную работу по укреплению 
колхозов и совхозов кадрами. В сель
ском хозяйстве республики работают 
сейчас более 9 тысяч специалистов, в 
том числе свыше 4 тысяч агрономов,. 
1.Ѳ00 зоотехников и около І.ЗОО ве
теринарных работников. Почти 60 
процентов председателей колхозов и 
77 процентов директоров совхозов 
являются специалистами сельского 
хозяйства.

В заключение тов. Пельше говорит, 
что труженики сельского хозяйства 
Латвии широко развертывают движе
ние за коммунистический труд. Сей
час в это движение включилось свы
ше 500 бригад и ферм. К XXII съезду 
Коммунистической партии Советского 
Союза трудящиеся Латвии придут с 
достойными производственными ус
пехами.

V
Слово для доклада предоставляется 

затем первому секретарю ЦК КП Кир
гизии тов, И. Р. Раззакову*

Доклад товарища И. Р. Раззакова
Никогда еще организаторская ра

бота партии по расширению сельско
хозяйственного производства, говорит 
докладчик, не получала такого ги
гантского размаха, как после сен
тябрьского (1953 года) Пленума ЦК 
КПСС.

В истекшем втором году семилетки 
труженики сельского хозяйства Кир
гизии досрочно выполнили государ
ственный план закупок зерна, мяса, 
шерсти, яиц, винограда, эфиромас
личных культур.

Животноводство в республике яв
ляется главной отраслью сельского 
хозяйства. За два года семилетки за
готовки мяса в Киргизии увеличи
лись на 89 процентов, яиц —  на 70, 
шерсти —  на 16, молока— на 8 про
центов. Наряду с этим в колхозах и 
совхозах возросло поголовье всех ви
дов продуктивного скота. В 1960 году 
труженики сельского хозяйства рес
публики взяли обязательство увели
чить производство и продать государ
ству мяса в по.тгора раза больше, чем 
было предусмотрено планом. Факти
чески продано мяса на 46 процентов 
больше плана.

В работе по руководству животно
водством имеются серьезные недо
статки, заявляет тов. Раззаков. Рес
публика не выполнила обязательств 
по росту поголовья овец и продаже 
шерсти. За последние два года в кол
хозах и совхозах Киргизии сократи
лись надои молока.

Критически оценив результаты, до
стигнутые в развитии животновод
ства, говорит докладчик, Централь
ный Комитет Компартии и Совет Ми
нистров Киргизии разработали меро
приятия по досрочному выполнению 
заданий семилетки. Прежде всего об-, 
ращено' внимание на улучшение дела 
воспроизводства стада, на ликвида
цию яловости и на резкое сокращение 
падежа животных.

Основной причиной потерь овец и 
низкого выхода молодняка является 
то, что овцеводство еще ведется от
сталыми методами, основанными на 
круглбгодовом выпасе животных без 
подкормки. В суровые .зимы с боль
шим снежным покровом и при недо
статочном количестве кормов это 
приводит к  массовому истощению и 
падежу скота. Ставится задача в бли
жайшие два— три года обеспечить пе
ревод всего поголовья овцематок на 
стойловое и полустойловое содержа
ние зимой с подкормкой животных 
кукурузным силосом, концентриро
ванными и грубыми кормами. Уже в 
эту зиму 59 процентов всех овцема
ток переведено на такое содержание.

Значительным резервом увеличения 
производства мяса является дальней
шее развитие свиноводства. Произ
водство свинины в колхозах и совхо
зах республики за два года возросло 
почти вдвое. Птицеводству до послед
него времени не уделялось необходи
мого внимания. Теперь же во многих 
колхозах и совхозах созданы крупные 
птицефермы. В истекшем году пого
ловье птицы по сравнению с 1958 го
дом увеличилось в 1.6 раза.

Тов. Раззаков говорит далее, что в 
республике проводится большая рабо
та по качественному преобразованию 
животноводства. За последние пять 
лет значительно улучшен породный 
состав скота. Создана новая высоко
продуктивная порода крупного рога
того скота —  алатауская, киргиз
ская тонкорунная порода овец, ново
киргизская порода лошадей. В настоя
щее время племенное поголовье' круп
ного рогатого скота достигло 76 про
центов, овец —  98, лошадей —  70, 
свиней —  100 процентов. Серьезное 
внимание уделяется укреплению кор
мовой базы. Предусматривается зна
чительное расширение посевных пло
щадей и повышение урожайности ку 

курузы: с учетом отдельных зон 
увеличатся посевы люцерны, эспар
цета, клевера, бобово-злаковых и са
харной свеклы для кормовых целей.

Главную свою задачу, заявляет 
оратор, партийная организация видит 
в том, чтобы поднять уровень органи
заторской и политической работы с 
массах. В последнее врс.мя значитель
но укреплен состав работников рай
онных партийных и советских орга
нов, а также руководителей колхозов 
и совхозов. Теперь в каждом сельском 
районе Киргизии один из секретарей 
райкома или председатель райиспол
кома является специалистом сельско
го хозяйства. Все директора совхозов 
имеют высшее или среднее специаль
ное образование. 75 процентов пред
седателей колхозов также имеют выс
шее или среднее образование; 80 про
центов специалистов сельского хо
зяйства работают непосредственно на 
производстве. Однако в подготовке и 
воспитании руководящих кадров у 
нас имеются еще серье.іные недостат
ки и ошибки. Об этом говорят, в ча
стности. факты приписок и очко
втирательства, совершаемые нередко 
и руководящими работниками.

От имени партийной организации и 
всех трудящихся Киргизии тов. Раз
заков заверяет Центральный Комитет ж  
партии в том, что трудящиеся рес
публики, широко развернув социали
стическое соревнование за достойную 
встречу XXII съезда партии, добьют
ся в 1961 году дальнейшего увеличе
ния производства всех видов сель
скохозяйственных продуктов и тем 
самым внесут достойный вклад в до
срочное выполнение сеиилетнего пла
на.

V
Затем выступил первый секретарь 

ЦК Компартии Таджикистана Т. Уль- 
джабаев.

Доклад товарища Т. Ульджабаева
в процессе подготовки к настояще

му Пленуму ЦК КПСС, отмечает тов. 
Ульджабаев, наша партия была во
оружена очень важными документа
ми —  запиской тов. Н. С. Хрріева 
по вопросам сельского хозяйства, 
адресованной Президиуму ЦК, и те
зисами его выступления на данном 
Пленуме. Партийная организация на
шей республики, говорит он, отдает 
себе полный отчет в том, какие 
серьезные выводы нам необходимо 
сделать для дальнейшего решитель
ного улучшения всей нашей работы 
в деревне, для изыскания и приведе
ния в действие огромных резервов, 
таящихся еще под спудом.

Докладчик сообщает затем основ
ные итоги сельскохозяйственного го
да в Таджикистане. Несмотря на то, 
что прошедший год по своим погод
ным условиям оказался на редкость 
трудным для хлопководов, республи
ка выполнила план заготовок хлопка. 
В среднем с каждого гектара получе
но по 27 центнеров «белого золота»- 
Решающее значение для достижения 
такого результата, заявляет тов. 
Ульджабаев, имело широкое внедре
ние прогрессивных приемов агротех
ники, квадратно-гнездового способа 
возделывания хлопчатника. Большая 
заслуга в этом тракторно-полеводче
ских бригад и бригад комплексной 
механизации. Эта форма организации 
труда полностью себя оправдала и 
стала основной в хлопководстве.

Широкое распространение в рес
публике получил почин знатного уз
бекского механизатора Турсуной 
Ахуновой. По ее примеру 137 кол
хозниц овладели сложным мастерст
вом работы на хлопкоуборочных ма
шинах. В среднем каждой машиной, 
имеющейся в республике, собрано по 
60 тонн хлопка.

Продолжается дальнейшая работа 
по снижению себестоимости хлопка. 
Только за счет вытеснения ручного 
труда на обработке хлопчатника 
сэкономлено свыше 600 тысяч чело
веко-дней.

Далее в докладе сообщается, что 
республика выполнила свое социали
стическое обязательство по продаже 
государству мяса, шерсти, яиц, ка
ракульских смушек, шелковичных 
коконов, а также план заготовок мо
лока. Государству продано мяса на 
30 процентов больше, чем планиро
валось, молока —  в полтора раза, 
яиц —  в 1,4 раза. Увеличение про
изводства и заготовок продуктов жи
вотноводства сопровождалось даль
нейшим ростом поголовья всех видов 
скота.

Проведена значительная работа по 
созданию прочной кормовой базы 
прежде всего за счет расширения по
севов кукурузы. По сравнению с 
1959 годом в минувшем году в рес
публике заготовлено на 20 процентов 
больше грубых кормов и на 25 про
центов —  силоса.

Докладчик отмечает, что некото
рые успехи, достигнутые в развитии 
хлопководства, в увеличении произ
водства продуктов животноводства, 
являются результатом повышения 
боеспособности партийных организа
ций, дальнейшего совершенствования 
форм и методов партийного руковод
ства хозяйственным строительством, 
укрепления решающих участков про
изводства подготовленными и поли
тически зрелыми кадрами. Так, на
пример, почти половина всех предсе
дателей колхозЬв и их заместителей, 
65 процентов секретарей первичных 
партийных организаций колхозов и 
совхозов имеют высшее и среднее об
разование.

Подчеркнув, что республика еще 
плохо использует свои огромные воз
можности в производстве сельскохо
зяйственной продукции, тов. Ульджа
баев сообщил, что сейчас в Таджики
стане пересмотрены контрольные 
цифры на оставшийся период семи
летки и разработаны практические 
мероприятия. предусматривающие 
значительное увеличение производ
ства сельхозпродукции.

Например, производство хлопка 
намечается довести в 1965 году до 
680 тысяч тонн вместо 591 тысячи 
тонн, как намечалось семилетним 
планом. Задание семилетки по прода
же государству мяса намечено вы
полнить в 1964 году, а молока и 
яиц —  в 1963 году.

Значительное место в своем докла
де тов. Ульджабаев уделил пробле
мам, связанным со строительством 
Нурекской ГЭС. Сооружение этого 
гидроузла, говорит он, открывает но
вый этап в развитии хлопководства 
не только в Таджикнотане, но и в 
других республиках Средней Азин, 
это —  не только увеличение произ
водства электроэнергии, но и даль
нейшее расширение орошаемых зе
мель. Только Таджикистан получит 
возможность довести производство ^  
хлопка до 1 ми.члиона тонн, в 2,3 ▼
раза увеличить Производство мяса, в 
2,5 раза —  молока, в 9 раз —  Фрук
тов и винограда, а также овощей, 
бахчевых, риса.

Тов. Ульджабаев заверяет Пленум 
Центрального Комитета партии, что 
таджикский народ, партийная орга
низация республики —  один из вер
ных отрядов нашей партии, воспи
танные в духе пролетарского интер
национализма, сделают все для того, 
чтобы успешно выполнить задачи, 
поставленные Пленумом ЦК.

В ЧЕСТЬ СЪЕЗДА ПАРТИИ ЛЮБИМОЙ
Весть о созыве XXII съезда 

КПСС быстро облетела цехи за
вода «Томкабель». Вчера в про
сторном помещении цеха уни
версальных кабелей собрались 
коллективы нескольких цехов 
на митинг, посвященный поста
новлению Пленума ЦК КПСС о 
созыве очередного съезда пар
тии.

Один за другим поднимаются 
на трибуну рабочие. В их стра
стных словах — горячее одобре
ние политики родной Коммуни
стической партии, стремлеіше 
приложить все силы для успеш
ного выполнения заданий семи
летки.

На трибуне—бригадир прес
совщиков Алексей Умрнхнн.

— Весть о созыве XXII съез
да КПСС, —говорит он, — вы
звала большой трудовой подъем 
в нашей бригаде. Мы вот посо
ветовались и решили выполнить 
десятимесячную программу за 
девять месяцев, то есть к 1 ок. 
тября. Всю продукцию будем 
выпускать только отличного ка
чества.
Слова попросил старейший ра. 

бочнй завода бригадир бригады 
каландровожатых Дмитрий 
Ильич Пархаев.

— У советского народа, — 
сказал он, — есть хорошая тра
диция — встречать важнейшие 
события в жизни партии и наро
да трудовыми успехами. Мы 
решили ко дню открытия XXII 
съезда КПСС добиться почетно
го звания бригады коммунисти
ческого труда, не допускать 
брака. Просни перевести вашу

бригаду на работу без контро
лера.

Выступает Мария Ефимовна 
Вьюгова. Это мастер смены, бо
рющейся за звашіе коллектива 
коммунистического труда.

— К Первому мая мы берем 
обязательство добиться звания 
смены коммунистического тру
да.

Прессовщица Зоя Гаврилова, 
награжденная за доблестный 
труд орденом Ленина, говорит 
о том. что бригада, в которой 
она работает, также дает слово 
стать коммунистической.

Инженер электромонтажного 
цеха Мария Ильинична Лещен
ко заявила: Коллектив будет 
экономно расходовать электро
энергию и сбережет сотни ты
сяч рублей. А слово работни
ков этого цеха — твердое сло
во. Это—коллектив коммунисти
ческого труда. В прошлом году 
электромонтажный цех сэконо
мил один миллион четыреста 
тысяч киловатт-часов электро
энергии. И в результате весь 
завод работал последний месяц 
года на сэкономленной элек
троэнергии.

Николай Александрович Шу
бин. бригадир агрегата непре
рывной вулканизации, говорит:

— Нам памятен XXI съезд 
КПСС. Делегатом этого съезда 
был рабочий нашего завода 
Анатолий Иванович Шабалов. 
Съезд разработал грандиозную 
программу развернутого строи
тельства коммунизма. За пер
вые два года семилетки в на

шей стране достигнуты огром
ные успехи.

В нашем цехе за последние 
два года в производство внед
рено много новой техники, мо
дернизировано оборудование.

— В честь очередного съез
да нашей партии. — сказал в 
заключение тов. Шубин, — 
наша бригада встает па трудо
вую вахту и призывает после
довать нашему примеру весь 
коллектив завода.

Встав на трудовую вахту в 
честь XXII съезда КПСС, том
ские кабельщики приняли обя
зательство выполнить годовой 
план к 15 декабря, а к 17 ок
тября. дню открытия XXII съез
да КПСС — десятимесячную 
программу.

Решено изготовить сверх 
плана на 1 миллион рублей (по 
новому масштабу цен) кабель, 
ной продукции. Заводские ра
ционализаторы обязуются в те
чение года внедрить 270 ра
ционализаторских предложений 
с экономическим эф<^ктом в 
230 тысяч рублей.

Коллектив завода «Томка, 
бель» борется за званче пред
приятия коммунистического 
труда Девяти коллективам, в 
том числе одному цеху, уже 
присвоено это почетное звание. 
Воодушевленные известием о 
созыве предстоящего съезда 
КПСС, томские кабельщики еди
нодушно решили — ко дню от
крытия съезда партии добиться 
звания предприятия коммунн. 
стического труда.
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Іовое входит в жизнь
Коллектив нашего за

вода включился в сорев
нование за звание кол
лектива коммунистиче
ского труда. Это замеча
тельное движение повы
сило трудовую актив
ность работников нашего 
завода, увеличило число 
передовиков производст
ва. Во втором году семилетки улуч
шились технико-экономические по
казатели работы предприятия. Завод 
из месяца в месяц перевыполняет 
производственную программу, систе
матически повышает производитель
ность труда, выполняет задания по 
снижению себестоимости продукции, 
добился хорошего качества выпу
скаемых препаратов.

План второго года семилетки кол
лектив завода выполнил на 102,8 
процента.

Достижению этих показателей во 
многом способствовало внедрение пе
редовых методов организации произ
водства в последнее время на нашем 
предприятии.

До прошлого года на нашем заводе 
были таблетііо-фасовочный, галено- 
вый, химический и вспомогательный 
цехи. По предложению новаторов 
производства мы решили внедрить у 
себя бесцеховую структуру управле
ния. Вместо цехов на заводе созданы 
производственные участки, которыми 
руководят старший и сменные масте
ра. Часть функций бывших началь
ников цехов была передана заводо
управлению. в частности, учет вы
полнения плана производства, чис
ленности работающих и фондов зара
ботной платы, учет выполнения 
норм. Вместе с этим была изменена и 
структура заводоуправления. Отде
лы производственный, труда и зара
ботной платы, плановый объединены 
в один планово-производственный 
отдел. Общезаводская аналитическая 
лаборатория н экспериментальная 
лаборатория объединены в одну об
щезаводскую лабораторию.

Проведенные мероприятия позво
лили высвободить часть работников, 
укрепить объединенные отделы заво
доуправления квалифицированными 
специалистами. Ответственность ра
ботников заводоуправления за со
стояние дел на производстве при та
кой системе значительно повыси
лась. При.бесцеховой системе руко
водители и работники отделов заво
да приблизились к  производству, ста
ли глубже изучать технологические 
процессы, непосредственно на произ
водственных участках решать техни
ческие, технологические и организа
ционные вопросы.

Администрация завода, партийная 
и профсоюзная организации большое 
внимание уделяют распространению 
новых форм участия рабочих в про
изводстве, основанных на доверии. 
Эти формы родились на передовых 
предприятиях в ходе соревнования 
за коммунистический труд.

•  Внедрена бесцеховая структура 
управления. •  Завод работает 
без контролеров. •  Совет НТО 

выполняет функции технического 
совета. •  Заработная плата 

выдается без касіира.
тщательно следить за соблюдением 
технологических процессов, все ра
ботающие стали тщательно проверять 
свою готовую продукцию перед тем, 
как ее отправить на анализ в лабо
раторию.

Вот счетно-фасовочные машины 
отсчитывают таблетки, которые по 
спецііальным лоткам поступают к 
Тане Чешуяковой и ее подругам по 
профессии. Проворные рукн девушек 
быстро завертывают таблетки, затем 
небольшие пачечки поступают к 
Рае Черновой и другим 
работницам, которые за
вертывают комваліоты — 
небольшие картонные 
пеналы —  с лекарствен
ными препаратами в це
лофановую обертку. Че
рез несколько минут 
продукция поступает к 
Надежде Герасимовой,
Люде Пономаренко и дру
гим упаковщицам, кото
рые укладывают препа
раты в большие коробки, 
вкладывают в каждую из 
них листок, на котором 
они ставят штампик, —  
и продукция готова для 
упаковки в ящики. Рань
ше за точным соблюдени
ем всех этих операций 
следил контролер отдела 
технического контроля.
Теперь каждая девушка 
сама контролирует каче
ство своей работы, а так
же смотрит за тем, чтобы 
не было брака на преды
дущей операции.И так— 
во всех сменах и во всех 
бригадах.

При самоконтроле за качеством 
выпускаемой продукции меньше ста
ло брака на каждой технологической 
операции. Очень редкие случаи бра
ка стали чрезвычайным происшест
вием на заводе, каждый такой слу
чай тщательно разбирается на про
изводственных участках. За весь пе
риод работы без контролеров отдела 
технического контроля завод не по
лучил ни одной рекламаций 'На каче
ство выпускаемой продукции.

В прошлом году у  нас появилось 
еще одно новшество —  выдача за
работной платы без кассира. Теперь 
заработная плата выдается на уча
сток и отдел. Деньги раскладываюг 
ся на столе по купюрам. Работники

примеру коломинских 
тепловозостроителей, со
вет первичной организа
ции общества решил 
взять на себя и функции 
технического совета пред
приятия. Это способству
ет повышению роли тех
нической общественно
сти в жизни предприя
тия.

По инициативе членов научно- 
технического общества изучают
ся отходы производства с целью 
получения из них дополнительной 
продукции, ведется другая исследо
вательская работа. По шшциатнве 
совета НТО состоялись встречи 
бригад коммунистического труда 
нашего предприятия и завода рези
новой обуви.

Большие планы у совета первич
ной организации научно-техническо
го общества на третий год семилет

Кан  и все р аб отницы  ф аб р и ки , ф асоощ ица х и 
м и ч е ско го  у ч а с тк а  В. С. К о ж е в ни ко в а  теперь са
ма о сущ ествл яет ко н тр о л ь  за качеством  своей 
работы . Она ф асует и у ку п о р и в а е т  препараты , 
накл е и ва е т э т и к е т к и  на б а н ки , сама ко н тр о л и р у 
ет то ч н о сть  взвеш ивания  и ка че ство  оф ормления 
б анок . Все о п ерац ии  передовая работница  вы пол-' 
няет вы со ко ка че стве н н о .

Ф ото Ф. Х итриневича.

ки. Он Примет активное участие в 
подготовке и обсуждении плана ре
конструкции завода, подготовит ряд 
рекомендаций по улучшению техно
логии и механизации производствен
ных процессов.

С большой радостью встретил кол
лектив нашего завода весть о созы
ве XXII съезда Коммунистической 
партии Советского Союза^ который 
наметит дальнейш% , комм ун^ 
стического стІ>оитёяьств'а' в нашей 
стране. Сейчас на всех производст
венных участках подготавливаются 
социалистические обязательства, на
мечаются меры дальнейшего развер
тывания соревнования за коммуни
стический труд. Коллектив завода 
приложит все силы, чтобы в честь 
предстоящего XX II съезда КПСС до
срочно выполнить производственную 
программу третьего года семилетки, 
улучшить все технико-экономические 
показатели нашей работы. Успешно 
выполнить свои обязательства кол
лективу завода поможет все новое, 
передовое, которое прочно входит в 
нашу жизнь в ходе соревнования за 
коммунистический труд.

М. СИРОТА, 
директор Томского химико- 

фармацевтического завода.
В. КОКОРИН, 

начальник производственно
планового отдела завода.

-  НОВОСТИ 
НЙУНИ 

И ТЕХ НИ НИ
ПРОИЗВОДСТВО ТРУБ С

помощью
ЭЛЕКТРОМАГНИТА

Могилевский металлургиче
ский завод имени Мясникова в 
настоящее время производит 
чугунные трубы полунепрерыв
ным способом, который наряду 
со многими преимуществами 
имеет серьезный недостаток. 
Часть труб из-за низкой плотно
сти металла не выдерживает вы
сокого атмосферного давления 
и пропускает воду. Устранить 
этот недостаток помогли ученые 
латвийской Академии наук. Они 
предложили поместить внутри 
стержневой формы специальное 
электромагнитное устройство и 
пропустить через него ток. Соз
данное таким образом магнит
ное поле притягивает заливае
мый жидкий металл к центру и 
придает ему вращательное дви
жение. В результате отдельные 
струи сливаются в единый по
ток, создавая нужную плотность 
металла в стенках отливаемых 
труб. На предприятии готовятся 
электромагнитные устройства, 
которыми будут оснащены все 
установки полунепрерывной от
ливки труб.

ДУМПКАР-ГИГАНТ
Замечательная новинка — 

опытный железнодорожный 
думпкар-гигант выпущен в ка
нун 1961 года коллективом Ка
лининградского вагонострои
тельного завода. Этот цельноме
таллический думпкар грузо
подъемностью в 180 тонн мож
но назвать чудом вагонострои
тельной техники. Он располо
жен на двух четырехосных те
лежках и предназначен для пе
ревозки скального грунта и ру
ды. Разгрузка его может произ
водиться на обе стороны полот
на с помощью мощных пневма
тических механизмов одним ра
бочим за две—три минуты. Со
вершенная механизация думп
кара позволяет на каждой по
грузочно-разгрузочной опера
ции экономить более тысячи ра
бочих часов. Широкий выпуск 
таких вагонов качнется с 1961 
года.

Положить конец провокационным 
действиям американских вооруженных 

сил на морях и океанах
МОСКВА, 12 января. (ТАСС). Сего

дня в здании постоянной выставки 
морского флота СССР состоялась 
пресс-конференция для советских и 
иностранных журналистов.

Выступивший на пресс-конферен
ции министр морского флота СССР 
В. Г. Бакаев напомнил журналистам 
о меморандуме Советского правитель
ства от 13 июня 1960 года, в кото
ром оно обратило внимание прави
тельства США на недопустимость 
облета американскими военными са
молетами советских торговых судов 
в открытом море и потребовало пре
кращения подобных провокационных 
действиГі. Однако, несмотря на это, 
военные самолеты США за последние 
пять месяцев 1960 года совершили в

открытом море облеты более 200 со
ветских торговых судов. Пиратские 
действия в отношении советских су
дов совершаются не только американ
ской военной авиацией, но и кораб
лями военно-морских сил США.

Министр подчеркнул, что все это 
носит не случайный, а систематиче
ский характер и производится явно 
по указанию военного ведомства 
США и с ведома и поощрения прави
тельства Эйзенхауэра и направ.чено 
на обострение международной напря
женности, на раздувание «холодной 
войны».

Председатель ЦК профсоюза работ
ников морского и речного флота СССР 
Г. А. Саенко в своем выступлении 
привел выдержки из многочисленных

телеграмм экипажей советских судов, 
в которых выражается гневный про
тест советских моряков против пират
ских действий военных самолетов и 
кораблей США н некоторых других 
стран в отношении советских судов.

В заключение пресс-конференции 
министр морского флота СССР 
В. Г. Бакаев выразил надежду, что 
новое правительство США откажется 
от методов, ведущих к  грубому нару
шению общепризнанных пори между
народного права, и положит конец 
провокационным действиям американ
ских вооруженных сил на морских 
путях. »

В. Г. Бакаев и Г. А. Саенко ответи
ли на вопросы советских и иностран
ных журналистов.

Т У Н Е Я Д С Т В О -  
ПУТЬ к ПРЕСТУПЛЕНИЮ

«труд в СССР, —  говорится в Кон
ституции СССР, —  является обязан
ностью и делом чести каждого спо
собного к  труду гражданина...». Абсо
лютное большинство членов нашего 
общества трудится честно. Но подчас 
встречаются паразитические элемен
ты, Для своего обогащения тунеядцы, 
стяжате.чи не брезгуют ничем, ис
пользуют каждую лазейку.

В городах Асино и Колпашево рва
ческие элементы захватили по не
скольку земельных участков. На них 
они выращивали овощи, которые 
продавали на рынке. Только на ули
це 9 мая г. Асино самовольно 
расширили свои участки 18 домовла
дельцев. У гражданина Гибадулина 
Ф. Г. по договору о застройке был 
предус.мотрен участок в 480 квад
ратных метров. Фактически же он 
пользуется земельным участком в

6 раз больше. В Колпашево у 88 до
мовладельцев было обнаружено 52 
тысячи квадратных метров излишков 
земли.

В г. Асино в результате отсутствия 
контроля со стороны горисполкома 
стяжатели и тунеядцы получали по 
нескольку земельных участков для 
строительства домов. Построив дома, 
они продавали их по спекулятивным 
ценам. Некто Плиткин Н. Ф. за свои 
35 лет проработал на предприятии 
только 3 месяца. Зато в последние 
три года он построил, а затем продал 
три дома. Сейчас он начал строить 
четвертый дом.

С. Н. Колбасов, здоровый, трудо
способный мужчина, восемь лет на
зад примкнул к  группе «шабашни
ков» II стал разъезжать с ними по 
области. Существовали «шабашники» 
на случайные заработки. При удобном

Это такм іе появи лось  во втором  го ду  се м и л е тки . Р а б отники  лаборато* 
р ии  завод.т Л. fi,. Прилова и С. Г. Б урД акова п о л уч а ю т за р а б о тн ую  плату 
без касси ра .

Совещание агрономов 
по вопросам семеноводства

Состоялось зональное сове
щание агрономов колхозов и 
районных инспекций по сель
скому хозяйству южной груп
пы районов нашей области. На 
совещании присутствовали так
же некоторые работники конт- 
рольно-семенных лабораторий 
и хлебоприемных пунктов.

Совещание обсудило новую 
систему семеноводства, реко
мендованную Министерством 
сельского хозяйства. СССР. С 
докладом на эту таму высту
пил директор Томской государ
ственной опытной сельскохо
зяйственной станции тов. Окру- 
гин.

Участники совещания одоб
рили новую систему семено
водства и предложили практи
чески ускорить дело сортообнов- 
лення и семеноводства в кол
хозах и совхозах области. 
Здесь же состоялся большой 
разговор о нуждах колхозов 
по улучшению семеноводства, 
о подготовке к предстоящему 
севу.

Главный агроном колхоза 
имени Сталина тов. Сазонов 
предложил немедленно взять
ся на местах за отбор семян. 
Надо повысить роль и ответ
ственность работников хлебо-

приемных пунктов в проведе
нии обмена семян.

Тов. Визнер, главный агро
ном колхоза имени Калинина 
Зырянского района, предло
жил в хозяйствах пробовать 
все сорта зерновых культур, 
учитывать условия микрорайо
нов в колхозе.

— Сорта пшеницы «скала» 
и «диамантэ- — признанные, 
опробованные сорта в нашей 
области, — сказал он. — 
Урожаи пшеницы этих сортов 
более устойчивые. Однако в 
течение последних двух лет в 
нашем колхозе, например, луч
шие урожаи дала пшеница сор
та «иркутская-49», которая 
считается малоурожайной. Де
ло в том. что пшеница этого 
сорта менее прихотлива к  по
годным условиям, не полега
ет. А  погода в последние два 
года была ненастной. Вот по
чему пшеница «иркутская-49» 
с каждого гектара дала зерна 
на 5—6 центнеров больше, 
чем «диамант». Поэтому я 
считаю, что нельзя ограни
чиваться разведением лишь 
одного сорта в колхозе или 
совхозе.

Главный агроном колхоза 
имени XXI съезда КПСС тов. 
Кротов, главный агроном рай

онной инспекции по сельскому 
хозяйству Кошевниковского 
района тов. Кандзюба и глав
ный агроном Асиновской рай
онной инспекции по сельскому 
хозяйству тов. Максимов от
метили, что облсельхозуправле- 
ние мало заботится р доставке в 
колхозы '(іА'бійгіых зерноочисти
тельных машин. почвообраба- 
тываібщйх Машин, а также 
опрыскивателей и препаратов 
для организации химической 
прополки посевов, что также 
важно для получения высокйх 
урожаев всех культур.

Тов. Аникин, заведующий 
отделом механизации Томской 
государственной опытной сель
скохозяйственной станции, 
предложил вниманию участни
ков совещания схему простей
шей машины для очистки се
мян овса от овсюга. Такая ма
шина изготовляется сейчас ' на 
опытной станции и в ближай
шие , дни будет продемонстри
рована в работе.

В заключение тов. Бердн- 
ченко, инспектор сортоиспы
тательных культур по Томской 
и Кемеровской (Областям, доло
жил совещанию о результатах 
сортоиспытания сельскохо
зяйственных культур за 
1956— 1960 годы.

Длительное время на заводе суще- j 
ствовала система контролеров отде-

j завода сами отсчитывают причитаю
щиеся им деньги и расписываются

ла технического контроля, которые ®заработной платы без кассира не
было обсчетов. Эта мера способст-наблюдали за точным соблюдением 

технологических режимов и ставили 
штамп на продукцию, соответствую
щую техническим условиям.

Следуя примеру передовых пред
приятий страны, наши лучшие аппа
ратчицы, машинисты таблетных г’а- 
шии, грануловщиды и другие работ
ницы предложили отказаться от 
контролеров отдела технического 
контроля и самим контролировать 
качество выпускаемой продукции.

Этот вопрос обсуждался н"' откры
том партийном собрании. Все высту
пившие на собрании горячо поддер
жали эту инициативу. Было репено 
осуществить ряд подго-ровитольных 
мер для перехода на самоконтроль. 
В частности, были созданы сгеци- 
альные школы по изучению техчи- 
ч'‘ ггігх условий на сырье и вспомо
гательные материалы и фармокопей- 
кых статей на готовую продукцию, 
'’’о же после этого мы перешли на 
работу по-новому.

Эти меры пришлись по душе всем 
работающим. Они поняли, что им до
веряют и стараются оправдать 
доверие АгтіаратЧЕПШ стали

это
более

вуст воспитанию у всех работников 
завода чувство доверия друг к 
Другу.

Сейчас администрация, партийная 
и профсоюзная организации по пред
ложению передовых рабочих предпо
лагают в недалеком будущем ликви
дировать табельные доски, зам
ки на индивидуальных шкаф
чиках, где хранится одежда ра
бочих, предоставить право рабочим 
самим записывать объем выполнен
ной работы в нарядах. Это будет спо
собствовать воспитанию у всех рабо
чих и служащих чувства единого 
коллектива, чувства хозяина своего 
предприятия.

В ходе соревнования за коммуни
стический труд растет инициатива и 
инженерно-технической общественно
сти предприятия. Активно действует, 
например, на нашем заводе первич
ная организация химического науч
но-технического общества имени 
Менделеева. За год ряды этого обще
ства выросли в полтора раза. Следуя

Интересно, 
полезно знать

Па одной из высоковольтных ли
ний электропередач случилась ава
рия —  разорвался провод. Падая, он 
задел монтера. Все присутствовав
шие при этом остолбенели —  шутка 
ли сказать, напряжение 5.000 вольт! 
Хотя прикосновение провода было 
мгновенным, пострадавший остался 
лежать без сознания.

Первым от замешательства опра
вились два опытных монтера. Они 
начали делать искусственное дыха
ние. Вскоре прибыл врач, и какова 
была всеобщая радость —  человек 
ол:ил.

Пак же трагично выглядит на этом 
фоне такое происшествие: на кухне 
погас свет; до.чашняя хозяйка, сти
равшая в это время белье, скинула 
тапочки, встала на батарею парового 
отопления и взя.чась за металличе
ский патрон, чтобы вывернуть пере
горевшую лампочку. Проводка была 
неисправной, и женщина, оказав
шись под током электросети напря
жением всего в П О  вольт, погибѵта.

Не является ли столь различное 
действие тока загадочным?

Нет, такие явления давно уже не 
представляют ничего нового для нау
ки. Дело в том, что реакция отдель
ных тканей и органов человеческого 
тела на действие электрического тока 
зависит от его силы, напряжения, 
места и длительности контакта, нако
нец, от вида тока —  постоянный он, 
переменный или импульсный.

С каждым годом электричество все 
шире применяется в промышленно
сти, вельском хозяйстве, в быту. 
Многие десятки миллионов людей 
ежедневно пользуются разнообразны
ми электроприборами, имеют дело с 
моторами. Поэтому каждому из нас 
важно иметь правильное представле
ние об опасности неосторожного об
ращения с электротоком, особенно 
переменным, который чаще всего 
применяется в быту и на производст-

О с т о р о ж н о !  Ток !
Опыты на животных и наблюде

ния над людьми показали, что даже 
относительно слабый переменный 
ток (всего в 8— 10 миллиампер) спо
собен воздействовать на глубоко рас
положенные нервы и мышцы п вы
зывать непроизвольное сокращение 
мышц. При токе в 15 миллиампер 
мышцы руки, прикоснувшейся к  про
воду, сокращаются так сильно, что 
разжать ее и освободить от контакта 
невозможно. Подобный «неотпускай- 
щий ток» уже опасен.

Действие тока в 2 5 -^ 5 0  миллиам
пер распространяется на мышцы 
грудной клетки, в результате затруд
няется дыхание, сужаются крове
носные сосуды, ухудшается кровооб
ращение. Если контакт не будет бы
стро прерван, пострадавший может 
потерять сознание.

Прикосновение к  плохо изолиро
ванной аппаратуре или к  проводу, 
которые находятся под напряжением 
в 127 вольт, часто проходит безна
казанно. Однако иногда подобное 
прикосновение при токе такого (и 
даже меньшего!) напряжения приво
дит к  роковому исходу. Почему? Из- 
за ряда условий, снижающих сопро
тивление тела току. Если поверх
ность контакта велика или нарушена 
целость кожи, влажны одежда, обувь, 
человек находится на сырой земле— 
электрическое сопротивление орга
низма снижается настолько, что рез
ко возрастает сила тока. При этом 
поражается сердце —  возникают не
прерывные разрозненные сокраще
ния отдельных волокон сердечной 
мышцы (фибрилляция).

Опасность для жизни может пред
ставлять и ток напряжением менее 
100 вольт, если на пути к  сердцу 
нет большого сопротивления, напри
мер, когда прибор или провод, нахо
дящийся под напряжением, прика
сается непосредственно к  грудной 
клетке.

Опыты на животных показали, что 
ток напряжением в тысячи и десят
ки  тысяч вольт не приводит к  фиб
рилляции сердца, конечно, при усло
вии, что контакт был кратковремен
ным. Этим и объясняется благопо
лучный исход, о котором я рассказал 
в начале статьи. Правда, тов вызы
вает остановку дыхания, но постра
давшего можно сравнительно легко 
оживить, применяя искусственное 
дыхание.

Даже начавшаяся фибрилляция 
прекращается, если быстро воздейст
вовать на сердце более сильным то
ком. Эту интересную особенность 
врачи используют для спасения жиз
ни больных, у  которых по тем или 
иным причинам возникла фибрилля
ция сердца.

Постоянный ток тоже способен 
вііізвать поражение сердца, но при 
относительно большей силе, чем пе
ременный.

Токи высокой частоты (в десятки 
и сотни тысяч периодов) обычно не 
оказывают вредного действия. Одна
ко II они при особых обстоятельствах 
могут причинять неприятности. Если, 
например, во время приема лечебной 
процедуры— диатермии больной не 
соблюдает покоя, контакт одного из 
электродов с телом может нарушить
ся, Тогда возникает выпрямленный 
пульсирующий ток, опасный для ор
ганизма.

Известны случаи поражения лю
дей, которые, работая на линиях ра
диопередач, не соблюдали правил 
безопасности.

Разумеется, единственный способ 
предотвратить травмы от любых то
ков —  правильно обращаться с при
борами, установками и проводами, 
несущими электричество. Надо сле
дить за тем, чтобы электроприборы и 
провода были исправны и целы, что
бы изоляция на них не была повреж
дена. Важно оберегать провода от 
сырости, которая резко снижает

пробка-

к  вклю- 
мокрыми 

полу,

электрическое сопротивление изоля
ции. Лица, имеющие дело с двигате
лями и другими электроустановками, 
должны пользоваться инструмента
ми, которые имеют надежную изоля
цию, или же надевать резиновые пер
чатки.

Нельзя пользоваться электропри
борами, которые при соприкоснове
нии с ними «бьют», а также неис
правными выключателями, штепсе
лями, розетками, вилками, 
ми.

Не следует прикасаться 
ченным электроприборам 
руками или стоя на влажном 
на сырой земле.

Нельзя вывинчивать и ввинчивать 
электрические лампочки, предвари
тельно не выключив свет.

В заключеине несколько слов об 
основных принципах первой помощи 
пострадавшим. Если человек потерял 
сознание, необходимо немедленно на
чать делать искусственное дыхание, 
периодически проверяя, свободны ли 
дыхательные пути, не западает ли 
язык? Нельзя даже кратковременно 
приостановить искусственное дыха
ние: это поведет к  гибельным послед
ствиям!

Независимо от этих мер следует 
обязательно сразу же вызвать скорую 
медицинскую помощь. Современные 
методы оказания помощи пострадав
шим от электрического тока позво
ляют спасти им жизнь не только ког
да остановилось дыхание, но и при 
поражении сердца.

Полная ликвидация несчастных 
случаев станет возможной лишь при 
условии, что Все мы будем знать, ка
кую опасность представляет непра
вильное обращение с электрическим 
током, II будем соблюдать необходи
мые меры осторожности в быту и на 
производстве.

Н. ГУРВИЧ, 
доктор медицинских наук.

случае они не останавливаѵіись и пе
ред кражами. За кражу, например, 
был арестован член этой «бригады» 
Чернов. Другой ее член Кузнецов 
был арестован за убийство. Погоня 
«за длинны.ч рублем» привела на 
скамью подсудимых и Колбасова.'

Не так давно на улицах г. Томска 
можно было видеть одетого по пос
ледней «моде» Валерия Кузняка. Он 
бросил школу, нигде не работал и 
жил на иждивении матери. Он неодно
кратно задерживался за нарушения 
общественного порядка. Каждый раз 
в таких случаях на выручку ему яв
лялась его мать —  врач Томского 
аэропорта Куаняк. Она заверяла 
всех, что примет меры к  трудоустрой
ству сына. Несколько раз с ней согла
шались II освобождали сына на по
руки. Но как только все это остава
лось позади, мать и сын забывали 
обещания. Мать подавала ему кофе в 
постель, давала деньги на пьянку, 
порой приносила из медчасти спирт. 
Кончилось тем, что Кузняк совершил 
несколько тяжких преступлений.

В том, что тунеядцы имеют воз
можность какое-то время оставаться 
неразоблаченными, часто виноваты 
некоторые беспечные должностные 
лица. В июле 1959 года в Молчаново 
появился гражданин Печенкин. За
ключив с .леспромхозом договор о най
ме на работу, он получил единовре
менное пособие, спецодежду и вско
ре... выбыл из района. В начале I9 6 0  
года Печенкин приехал в г. Кодпаше- 
во и предложил свои услуги руково
дителям аэропорта. Его немедленно ' 
зачислили в штат, выдали деньги и 
—  летнее обмундирование. Получив 
это, Печенкин вновь скрылся.

Как выяснилось позднее, за 46 лет 
жизни Печенкин никогда честно не 
работал, неоднократно был судим за 
преступления.

Советские люди понимают, что ту
неядство является пережитком бур
жуазной частнособственнической мо
рали, которая бытует еще в сознании 
отдельных членов нашего общества, 
и борьбу с тунеядцами рассматривают 
как большое всенародное дело. Кол
лективы трудящихся разоблачают 
людей, не желающих трудиться, и 
сурово осуждают их. В сельской ме
стности в активную борьбу с тунеяд
цами и стяжателями активно вклю
чаются общественные суды, сходы 
жителей сел и поселков.

Жители д. Иштан КіІИвошеинского 
района, например, устроили общест
венный суд над гражданкой Быч
ковой, которая изготовляла самогон. 
Чувствуя свою вину перед односель
чанами, Бычкова на суде полностью 
призналась в совершении преступле
ния и назвала имена других самогон
щиков. На следующий день в сельсо
вет были добровольно сданы четыре 
аппарата для изготовления самогона, 

і Около 500 человек присутствовали 
в с. Тегульдет на общественном суде, 
разбиравшем дело пьяницы и хулига
на Никифорова. Общественность пот
ребовала от судебно-следственных ор
ганов привлечь Никифорова за систе
матическое пьянство и издевательство 
над семьей к  ответственности.

Наша задача —  изо дня в день 
усиливать борьбу с тунеядцами, стя
жателями, укреплять социалистиче
скую законность, строго и последова
тельно осуществлять социалистиче
ский принцип: «кто не работает —' 
тот не ест».

Б. КОРСАКОВ.
прокурор Томской области.

По следам, наших 
выступлений

«НЕ ЗВЕНИТ ПОД НОГАМИ 
КАТОК...*

Под таким заголовком в газете 
«Красное знамя» была опублико
вана заметка, в которой рассказы
валось о непорядках на катке ста
диона «Динамо». Как сообщил в 
редакцию ответственный секретарь 
Томского областного совета физ
культурно-спортивного общества 
«Динамо» тов. Мирецкнй, замет
ка обсуждалась на заседании пре
зидиума совета н признана пра
вильной. Принято постановленне 
совета с целью улучшить работу 
катка. В субботние н воскресные 
дни в раздевалках катка будет уве
личено число гардеробщиц. От
дельная вешалка организуется для 
обслуживания детей. Решено так
же своевременно затачивать конь
ки, просушивать мокрые ботин
ки и т. д. В буфете катка будет 
широкий ассортимент кондятер- 
скнх изделий. Прием в залог цен
ных вещей и личных документов 
31 прокат коньков с ботинками ка
тегорически запрещен.
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Покончить с политикой 
провокаций

Заявление постоянного представительства 
СССР при ООН

НЬЮ-ЙОРК, 12 января. (ТАСС). 
Тіостоянное представительство 
СССР при ООН опубликовало за
явление по поводу новых агрессив
ных акций СШ А против Кубы. В 
заявлении говорится, что уже после 
недавнего заседания Совета Без
опасности, рассматривавшего кри
тическое положение в отношениях 
межд>' СШ А и Кубой, выявились 
новые факты, свидетельствующие о 
том, что нынешнее правительство 
СШ А продолжает подготовку 
прямой агрессии против Кубы. Как 
видно из сообщений американской 
печати, в последнее время имеет 
место активная подготовка сил 
вторжения на Кубу, осуществляе
мая на территории Гватемалы при 
руководящей роли правительства 
США. Близ гватемальского города 
Реталулеу в спешном порядке на 
американские деньги был построен 
военный аэродром, на котором 
разместились бомбардировщики 
4.Е-26» и другие военные самоле
ты.

Одновременно в десяти милях от 
этой военно-воздушной базы гото
вятся десантные войска. Более то
го, гватемальские власти в послед
ние дни объявили о своем намере
нии начать так называемую про
грамму -«военно-морской подготов
ки», хотя Гватемала не имеет свое
го военно-морского флота.

Заявление Алжирской 
коммунистической 

партии
ПАРИЖ, 13 января. (ТАСС). 

Алжирская коммунистическая 
партия распространила заявле
ние, в котором с удовлетворением 
отмечает, что алжирский народ 
бойкотировал референдум коло
низаторов и откликнулся на при
зыв временного правительства 
Алжирской республики и нацио
нальных организаций — фронта 
национального освобождения 
Алжирской коммунистической 
партии, — несмотря на пропаган
ду противника, раскольническую 
деятельность некоторых руководи
телей, несмотря на сильный на
жим на алжи{щев, а главное, не
смотря на кровавые репрессии, 
которые прев^тили этот так на
зываемый референдум в злове
щий маскарад.

Алжирский народ, говорится в 
заявлении, еще никогда не бой- 
котировал так основательно и так 
активно выборы, организованные 
с помощью французского экспе
диционного корпуса. После де
кабрьских дней, после массовой 
поддержки дела Алжира в ООН, 
после этого нового политического 
успеха, в зародыше убивающего 
деголлевскую «третью силу», пос
ле результатов референдума во 
Франции, свидетельствующих о 
падении престижа де Голля, об 
изоляции колониалистских ультра
националистов и о воле фран
цузского народа к  миру и перего
ворам, — после всего этого про
должается борьба за то, чтобы за
ставить французских правителей 
вести на основе равноправия пе
реговоры с временным правитель
ством Алжирской республики и о 
прекращении огня, и о подлинных 
гарантиях самоопределения.

Полицейские 
операции 
в Алжире

ПАРИЖ. 12 января. (ТАСС). 
Встревоженные непрекращающи
мися волнениями и отказом на ре
ферендуме основной массы населе
ния Алжира поддержать политику 
французского правительства, фран
цузские власти решили усилить по
лицейский контроль над алжирца
ми. В городах Алжира среди мест
ного населения проводится широ
кая операция по проверке докумен
тов.

В одном из крупнейших городов 
Алжира Оране за два последних 
дня полицейской проверке подверг
лись примерно 40 тысяч человек, 
часть из которых арестована. В до
мах алжирцев проводятся обыски. 
Цель этой операции, по свидетель
ству агентства Франс Пресс, — до
казать алжирцам, что армия «не 
бездействует» и не допустит тор
жества национального фронта осво
бождения Алжира.

Полицейские операции сопровож
даются «идеологической обработ
кой» местного населения. В то вре
мя как «республиканские отряды 
безопасности», морская пехота, мо
торизованная жандармерия и пара
шютисты оцепляют арабские квар
талы, по радио передаются лице
мерные лозунги вроде: «Француз
ская армия — ваш друг. Она нахо
дится здесь, чтобы защищать 
вас...».

Парашютисты, угрожая оружием, 
заставляют алжирцев счищать со 
стен домов надписи «Да здравству
ет Ферхат Аббасі Да здравствует 
национальный фронт освобожде
ния!» и малевать белой краской: 
«Да здравствует французская ар
мия! Мы хотим оставаться францу
зами во французском Алжире».

Впрочем, даже официозное агент
ство Франс Пресс не скрывает, что 
эта пропагандистская кампания не 
пользуется никаким успехом и что 
власти опасаются «резкой реак
ции» со стороны местного населе
ния.

Серьезную озабоченность всей 
мировой общественности, говорится 
в заявлении далее, вызывают и та
кие военно-стратегические меропри
ятия правительства США, как на
правление американского военно- 
морского флота к  берегам Кубы 
под видом проведения «маневров». 
В этой операции участвуют 150 
единиц военно-морского ф^ота 
США, а также 140 тысяч человек 
личного состава.

В связи с последними акциями 
США против Кубы, говорится в за
ключение заявления, встает закон
ный вопрос — намерено ли амери
канское правительство считаться с 
единодушным мнением мировой об
щественности, с коллективным мне
нием большинства членов Сове
та Безопасности, высказавшегося 
против любых агрессивных шагов 
США в отношении Кубы? Не вызы-і 
вает сомнения, что интересы мира 
требуют, чтобы политике провока
ций против народа Кубы был поло
жен конец.

Заседание Совета Безопасности
НЬЮ-ЙОРК, 12 января. 

(ТАСС). Сегодня в 11 часов утра 
по нью-йоркскому времени (19 ча
сов по московскому времени) на
чалось заседание Совета Безопас
ности, созванное по требованию 
Советского правительства в связи 
с новыми актами агрессии про
тив Республики Конго со стороны 
Бельгии.

Тридцать одно заседание 
протяжении шести месяцев про
вел этот международный орган  ̂
ответственный за поддержание 
мира и безопасности, для обсуж
дения положения в Конго. Однако 
вследствие позиции западных дер
жав, потворствующих бельгийским 
колонизаторам, Совет Безопасно
сти до сих пор не смог принять 
ни одного конструктивного реше
ния, которое бы устранило при
чины напряженного положения 
как в самой республике, так и на 
африканском материке.

Перед ч;генами Совета Безо
пасности имеются три важных до
кумента —- заявление Советского 
правительства о необходимости 
ликвидации опеки над подопечной 
территорией Руанда-Урунди і 
письма постоянного представите.

К политической обстановке 
в Бельгии

ПАРИЖ, 13 января. (ТАСС). 
24-й день продолжается забастов
ка бельгийских трудящихся про- 
тив «закона нищеты». Политиче
ская обстановка в стране накале, 
на. В эти дни внимание бельгий
ских патриотов приковано к  пар
ламенту, который уже начал об
суждение этого закона, преду
сматривающего экономию за счет 
трудящихся. Между тем. телеграф 
приносит вести о новых махина
циях реакционных кругов. По со
общению агентства Франс Пресс 
из Брюсселя, вчера утром состоя
лось закрытое заседание сенато
ров от либеральной партии (вхо
дящей вместе с социально-христи
анской партией в правитель

ственную коалицию), на котором 
обсуждалась воз.можность роспус
ка парламента. Об этом сообщил 
лидер либеральной партии Ро
берт Жнллон. Франс Пресс ука
зывает, что либеральная партия 
боится, как бы правительство 
пошло даже на малейшие уступки 
оппозиционной социалистической 
партии.

В момент, когда социалистиче
ская оппозиция ожидает заявле
ния премьер-министра Эйскенса в 
парламенте перед голосованием в 
HOBO.M чтении закона об «эконо
мии», врачи предписали Эйскенсу 
«полный покой» до начала буду
щей недели.

Мобуту в тревоге
ПАРИЖ, 12 января. (ТАСС). 

По сообщениям из Леопольдвиля, 
главарь конголезских мятежников 
полковник Мобуту спешно пере
брасывает подкрепления своих 
войск в Экваториальную провин
цию, опасаясь вторжения туда 
войск - законного ̂ у^тг^вительства 
Конго из Восточйои провинции.

Как передает агентство Франс 
Пресс, два самолета «Дакота-4» 
с ш^утовскими парашютистами 
на ^ р т у  поднялись сегодня с 
леопольдвильского аэродрома и 
взяли курс на город Лизала в Эк
ваториальной провинции. Всего 
за п(х:ледние сутки, указывается 
в сообщении, в Экваториальную 
провинцию полковником Мобуту 
было отправлено семь самолетов 
с солдатами и вооружением. Эти 
войска берутся Мобуту из тис-

вильского гарнизона.
Город Лизала расположен при

мерно в 300 километрах к  восто
ку от столицы Экваториальной 
провинции Кокийавиля и в 150 
километрах от границы Восточной 
провинции, где находится’ сейчас 
центра^^ое цравител^тво Конго, 
временив”  возглавляемвё"'Антуаном 
Гизенгой.

НЬЮ-ЙОРК, 12 января. 
(ТАСС). Корреспондент агентства 
Ассошиэйтед Пресс, сообщая из 
Леопольдвиля об отправке полков
ником Мобуту воинских' подкреп
лений в Экваториальную провин
цию, высказывает мнение, что 
главарь мятежников «по-видимо
му, намерен напрячь последние 
силы, чтобы сохранить то, что 
осталось от его уменьшающихся 
владений».

Ч о м б е  н а г л е е т
ПАРИЖ, 12 января. (ТАСС). 

Сегодня «правительство» бельгий
ской марионетки Чомбе аннулиро
вало соглашение с командовани
ем войск ООН в Конго о создании 
«нейтральных зон» в северной 
Катанге.

По этому соглашению, заклю
ченному 17 октября 1960 года в 
разгар восстания племени балуба, 
войска ООН заняли повстанче
ские районы и, отгородив их 
«нейтральными зонами» от терри
торий. оккупированных отрядами 
Чомбе, воспрепятствовали распро
странению повстанческого движе
ния.

Чомбе использовал предостав
ленную е.му войсками ООН пе
редышку для реорганизации и 
укрепления своей армии и жан
дармерии под руководством бель
гийских офице^в.

Как передает агентство Франс

Пресс, «правительство» Катанги 
.мотивирует р>асторжение соглаше
ния тем, что части ООН «оказа
лись не в состоянии разоружить 
войска Лумумбы» в районе Мано- 
но.

В заявлении о расторжении со
глашения говорится, что катанг
ская жандармерия и армия во
зобновляют военные действия на 
всей территории Катанш.

ЛОНДОН. 12 января. (ТАСС). 
По сообщениям иностранных ии- 
фор.мационных агентств, авиация, 
жандармерия и воинские часта 
Чомбе возобновили военные дей
ствия в «нейтральных зонах» се
верной Катанги. Военными дей
ствиями руководят непосредствен
но бельгийские офицеры и воен
ные советники. Самолеты Чомбе. 
совершающие сейчас налеты на 
повстанцев племени балуба, пило
тируются бельгийскими летчика
ми.

Уругвайская реакция наглеет
МОНТЕВИДЕО. 12 января. 

(ТАСС). Реакционные силы, нахо
дящиеся на службе американского 
империалі'зма, стремятся задушить 
растущее демократическое движе
ние в стране. С этой целью провели 

столице демонстрацию фашиству
ющие молодчики из реакционных 
молодежных организаций. Они со
вершили вооруженное нападение 
на здания национального универси
тета и ЦК Коммунистической пар
тии Уругвая.

Во время нападения ряд лиц по
лучил ранения. Тяжело ранен сек
ретарь ЦК Компартии Хайме Пе
рес.

В специальном заявлении ЦК 
Компартии, опубликованном в газе
те «Популар», подчеркивается, что

фашистские банды из реакционных 
молодежных организаций, «наня
тые 'американским посольством», 
пытались с оружием в руках захва
тить здания ЦК Компартии и нацио
нального университета. Их поддер
живали власти и полиция, которая 
обстреляла здание Компартии.

ЦК призывает всех трудящихся 
провести демонстрацию в защиту 
демократии, дать отпор провокато
рам.

После неудачной попытки захвата 
здания ЦК фашиствующими молод
чиками налет совершила местная 
полиция. Во время налета были 
арестованы все, кто находился в 
здании. Полиция произвела аресты 
среди студентов университета. Все
го арестовано более 1 0 0  человек.

Н о ва я  п р о в о к а ц и я
НЬЮ-ЙОРК. 12 января. (ТАСС). 

Сегодня в Лаосе мятежники приме
нили четыре истребителя, получен
ные из Соединенных Штатов.

Четыре истребителя, сообщает 
корреспондент агентства Юнайтед 
Пресс Интернейшнл, поднялись се
годня утром с вьентьянского аэро
дрома. Каждый из них был воору
жен ракетами. Перед истребителя

ми следовал разведывательный са
молет.

Английские, французские дип
ломаты и дипломаты других евро
пейских стран, отмечает корреспон
дент агентства Ассошиэйтед Пресс 
из Вьентьяна, опасаются, что при
менение американских истребите
лей может вызвать ответные меры.

ля СССР при ООН от 4 и 7 ян
варя на имя председателя Совета 
Безопасности-

Заседание Совета открылось 
выступлением представителя
СССР В. А. Зорина.

Совет Безопасности, сказал он. 
вновь вынужден собраться для 
рассмотрения вопросов, связан

ных с положением в Республике 
Конго. Он вьгаужден сделать это 
потому, что в последние дни име
ли место новые акты агрессии 
против Республики Конго со сто
роны Бельгии, причем на этот 
раз — вновь акты прямой агрес
сии. Серьезность возникающего 
связи с этим положения усугуб
ляется тем, что ныне Бельгия 
осуществляет свою агрессию ( 
подопечной территории Руанда- 
Урунди и, следовательно, зона 
опасных событий в центре Афри
ки явно расширилась.

Зорин привел частъ последнего 
заявления Советского правитель
ства, в котором обращается вни
мание на использование террито
рии Руанда-Урунди для воору
женной агрессии против сосед
ней Республики Конго. Это, за
явил советский представитель, яв
ляется еще одним подтверждени
ем того очевидного факта, что 
бельгийская агрессия против Кон
го не прекращалась с момента 
ее развязывания в июле прошло
го года и продолжается до насто
ящего времени, принимая лишь 
различные формы.

Теперь, продолжал Зорин, мож
но по заслугам оценить и дей
ствия в ООН союзников Бельгии, 
всеми силами стремившихся не 
допустить, чтобы Бельгия была 
формально объявлена агрессором. 
Теперь можно лучше узнать дей
ствительную цену уверений деле
гаций США, Франции и некото
рых других стран, а также гене
рального секретаря ООН относи
тельно того, что бельгийское пра
вительство всегда горело жела- 
ние.м действовать в строгом соот
ветствии с решениями Совета 
Безопасности и Генеральной Ас
самблеи по Конго и всегда якобы 
было готово лояльно выполнять 
требования о выводе своих войск 
с конголезской земли и строго со
блюдать требование о невмеша
тельстве во внутренние дела 
Конго.

Как отметил представитель 
СССР, генеральный секретарь 
ООН, еще недавно уверявший чле
нов Организации Объединенных 
Наций в прекращении бельгий
ской агрессии, ныне вынужден 
фактически публично признать,

что эта агрессия продолжается 
и что угроза миру в центре Аф
рики нарастает. Правда, подчерк
нул Зорин, указанные признания 
не мешают генеральному секрета
рю по-прежнсму отстаивать обанк
ротившуюся теорию так назы- 
вае.мого невмешательства ООН во 
внутренний конфликт Конго.

Сейчас, указал далее советский 
делегат, можно сделать вполне 
определенный вывод — а именно, 
что правительство Бельгии, гру

бо нарушив свои обязательства 
по соглашению об опеке над Руан
да-Урунди, лишило себя права 
продолжать управление этой под
опечной территорией и что бель
гийская колониальная политика 
полностью обанкротилась не толь
ко в Конго, но и на подопечной 
территории Руанда-Урунди. В 
этой связи Зорин напомнил о важ
ном требовании, принятом на днях 
на совещании африканских госу
дарств в Касабланке, — не допу
стить, чтобы бельгийцы исполь
зовали территорию Руанда-Урун
ди в качестве базы для прямой 
или косвенной агрессии против 
Конго.

Советская делегация считает, 
заявил Зорин в заключение, что 
Совет Безопасности должен при
нять решение, в котором была 
бы осуждена продолжающаяся аг
рессия Бельгии против Респуб
лики Конго и было бы ясно вы- 
ран^ено требование о немедленном 
прекращении этой агрессии. Со
вет Безопасности должен потре
бовать от правительства Бельгии 
немедленного вывода с террито
рии Республики Конго всего 
бельгийского военного, no jtyB oen- 
ного и гражданского персонала. 
Совет Безопасности должен реко
мендовать Генеральной Ассамблее 
срочно рассмотреть вопрос о на
рушении Бельгией соглашения об 
опеке над территорией Руанда- 
Урунди и о лишении ее всех прав 
и полномочий в отношении этой 
подопечной территории. Народ 
Руанда-Урунди должен без про
медления получить полную сво
боду и независимость-

Затем слово было предоставле
но приглашенному на заседание 
Совета Безопасности бельгийско

му представителю Лоридану. Ква
лифицируя агрессию Бельгии как 
«небольшие события», он голо
словно отрицал факты, приведен
ные советским представителем и 
содержащиеся в заявлении прави
тельства СССР.

После этого председатель Сове
та Безопасности закрыл заседа
ние-до 1 1 -часовдутра по нью-йорк
скому врем^йИ'ЦЗ января.

Свидетель зверств 
и жертв Рихарда Бера
КАЛИНИНГРАД. 12 янва

ря. (ТАСС). Недавно западно- 
германское агентство ДПА со. 
общило, что в Дюссельдорфе 
арестован бывший комендант 
лагеря Освенцим Рихард Вер. 
В течение 15 лет этот фашист
ский палач скрывался под фа
милией Карл Эгон Нейман, вы
давая себя за лесоруба.

Калининградский коррес
пондент ТАСС встретился с 
рабочим ремонтно-механиче
ского завода Аркадием Улья- 
новичем Барковым, который 
под номером 167250 просидел 
14 месяцев в Освенциме и 
спасся только чуд<»і. Вот его 
рассказ.

— В фашистских застенках 
и лагерях смерти в общей 
сложности я просидел 36 ме
сяцев. Случилось это так. 
6  июля 1942 года под Севасто
полем, раненный в ногу, я по
пал к немцам в плен, но веко- 
ре мне удалось бежать в род
ную Белоруссию. Здесь, в 
Минске, меня снова схватили 
и, приняв за партизана, поса
дили в тюрьму.

Прежде чем попасть в Освен
цим, пришлось выдержать 18 
месяцев жестоких пыток, по
боев и издевательств. Били 
чем попало — кулаком, рези, 
новой, деревянной дз-бинками, 
револьвером, ногами- В ок
тябре 1943 года меня погнали 
8 Освенцим для сожжения вме
сте с тысячами других людей.

Комендант Освенцима, этого 
гигантското лагеря смерти, Ри
хард Вер лез из кожи вон, что
бы угодить своим хозяевам. 
Он систематически перевыпол
нял «план» уничтожения воен. 
нопленных. День и ночь рабо
тали душегубки, круглые сут
ки над лагере.м стоял смрад 
от горелого мяса и костей.

Людей, прежде чем уничто
жить, подвергали садистским 
истязаниям. В этом особенно 
преуспевал Вер. Страсть к  ис
тязаниям была у него дикая. 
Испытал я это на себе дважды.

Как-то я попался на глаза 
Беру. В руках у меня был ку

сок хлеба. Для коменданта это 
уже было преступлением. Лов
ким ударом ноги он вышиб из 
рук ломоть и начал меня изби- 
вать. Экзекуция эта носила чи
сто беровский характер. Он 
обыкновенно бил по лицу не 
кулаком, а острием локтя до 
тех пор, пока, оно не превра
щалось в кровавую массу.

В другой раз Вер приказал 
дать мне 25 палочных ударов. 
Он любил присутствовать на 
экзекуциях. Садился в крес- 
ло, закуривал сигарету и со 
сладострастием наблюдал за 
страданиями истязаемого. Пом
ню, когда палка раз за разом 
опускалась на мою спину, я 
нечаянно взглянул на Бера, 
Глаза его помутаели: он испы
тывал наслаждение-

Лицо этого злодея не могу 
забыть и поныне, узнаю его, 
где угодно.

Особенно лихорадочная ра
бота в лагере началась в пер
вых числах января 1945 года. 
Газовые камеры действовали с 
двойной нагрузкой. Нас, не
сомненно, уничтожили бы всех, 
если бы не стремительное про
движение наших войск. Немцы 
начали заметать следы своих 
преступлений. Я участвовал в 
команде, которая разгру^кала 
одну из трупосжигающих пе
чей. Таких команд было много.

В январе 1945 года лагерь 
стали спешно эвакуировать. 
Сначала погнали колонны жен
щин. За ними шли мы. То был 
путь, усеянный человеческими 
телами, страшный путь смер
ти от Освенцима до Австрии, 
куда нас пригнали. Только в 
нашей партии (а подобных пар
тий смертников было много) 
из 2 2  тысяч человек к момен
ту освобождения осталось в 
живых меньше половины.

Фашистский палач Вер — 
один из главных военных пре
ступников. Судить его должен 
международный суд. Я готов 
выступить на этом суде как 
живой свидетель злодеяний 
бывшего коменданта Освенци
ма Рихарда Бера.

„Таймс“ о падении влияния США
ЛОНДОН, 12 января. (ТАСС). В 

редакционной статье, посвященной 
окончанию пребывания Эйзенхау
эра на посту президента, влиятель
ная английская консервативная 
газета «Таймс» отмечает падение в 
мире престижа США.

«Если сравнить теперешнее поло
жение страны, — пишет «Таймс». 
— с тем, каким оно было, когда 
президент Эйзенхауэр вступил на 
свой пост, то мы увидим, что роль 
и влияние Соединенных Штатов за 
эти 8  лет уменьшились».

«Что-то явно неладно с полити
кой, — заявляет «Таймс», — если

американскому влиянию бросают 
такой решительный вызов во мно
гих частях света, начиная от отда
ленной Японии, потребовавшей, 
чтобы президент отменил свой ви
зит, и кончая Кубой, находящейся 
у порога Соединенных Штатов... 
Что-то неладно, если в мае прошло
го года, накануне совещания на 
высшем уровне, позволили совер
шить полет «У-2» и если столь мно
гие из самых близких союзников 
Америки давно уже не соглашают
ся с ее политикой непризнания Ки
тая и поддержки Чан Кай-ши».

ШАХМАТЫ

М и р н ы й  т у р
МОСКВА, 13 января. (ТАСС). 

Во втором туре шахматного чем
пионата ■ страны, состоявшемся 
12 января в Центральном доме 
культуры железнодорожников, 
семь из десяти партий закончились 
вничью. Однако большинство этих 
встреч носило весьма боевой харак
тер. Напомним, что по условиям 
турнира противники могут согла» 
сишьсл -̂ на., ничью до 41-го хода 
лишь с разрешения судейской кол
легии. '

Первой закончилась партия 
гроссмейстеров Болеславского и 
Петросяна. Опытные соперники ра
но разменяли ферзей и уже на 
17-м ходу согласились на ничью. 
Иначе протекала партия Смыслова 
с Полугаевским. Экс-чемпион мира 
предпринял серию острых атак на 
королевском фланге черных. Одна
ко куйбышевский гроссмейстер точ

ной игрой отразил наступление 
грозного противника, и в партии 
была зафиксирована ничья.

В атакующем стиле протекала 
встреча ленинградского мастера 
Черепкова и его земляка Спасско
го. Дебютант первенства страны 
оказал упорное сопротивление 
гроссмейстеру, и, *по предложению 
Спасского, противники согласились 
ва ничью.

Мирным исходом закончились 
также партии ГУФельд—Авербах, 
Фурман—Бронштейн. Банник —
Тарасов, Штейн—Тайманов.

На 39-м ходу после потери двух 
пешек признал себя побежденным 
международный мастер Симагин во 
встрече с новосибирским мастером 
Лутиковым.

Партии Геллер— Хасин и Корч
ной-Борисенко отложены.

ИЗВЕЩЕНИЕ
16 января, в 7 часов вечера, в 

помещении областного лектория 
состоится занятие слушателей фа
культета общественно-политической 
жизни Томского городского народ
ного университета культуры на те
му: «Итоги Совещания представи

телей коммунистических и рабочих 
партий в Москве в ноябре 1960 
года».

Зам. редактора
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

То.мский областной драматический 
театр вмевв В. П. Чкалова

14 января — «Над Днепром». 
Начало спектакля в 7 час. вече-

Кинотеатр имени М. Горького 
в клубе ТЭМИИТа

14 января — новый художест
венный фильм «Не пойман — не 
вор». Сеансы; 9-45, 11-30, 1-15, 3, 
4-45, 6-30, 8-15, 10.

Зал кинохроники 
14 января — новый художест

венный фильм «Победитель». Сеан
сы: 10, 11-30, 1. 2-30, 4. 5-30, 7, 
8-30, 10.

Кинотеатр имени И. Черных ’
14 января. Большой зал — но

вый художественный фильм «Не 
пойман — не вор». Сеансы; 9-30, 
11-10, 12-50, 2-30, 4-10. 5-50,
7-30, 9-10, 10-50. Малый зал —
«Достигаев и другие». Сеансы:
9.40, 11-30, 1-20, 3-10, 5. 6-50,
8.40, 10-30.

Клуб имени Сталина 
14 января — «Не пойман — не 

вор». Сеансы: 4, 6 . 8 , 10.
Дом офицеров

14 января — «Не пойман — не 
вор». Сеансы: 10, 12, 2, 4, 6 , 8 , 10. 

Дом культуры ТЭМЗа 
14 января — «Друзья из табо- 
». Сеансы: 10. 12. 2. 4, 6 , 8 . 10.

Межсоюзный клуб 
14 января — «Наследники». 

Сеансы: 12, 2. 4. 6 . 8 . 10.
Дом культуры завода «Томкабель» 

14 января — «Евгения Гранде». 
Сеансы: 4, б, 8 , 10.

Суббота, 14 января 
19.00. «Комсомольский пост 

сообщает...». 19.10. Из цикла: 
«Знаете ли вы?» 19.40. Сатири
ческий фильм «Плохая примета». 
20.15. Телевизионный журнал 
«Здоровье». 20.55. «Последние 
известия». 21.05. Чехословацкая 
киноповесть «Капитан Дабач».

Бондарно-тарному заводу тре
буются на постоянную работу: 
сколотчики ящиков, кочегары и 
шофюр, на временную работу — 
штукатур.

Обращаться; г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 115

3— 1

Томскому областному управле
нию связи требуются на постоян
ную работу бухгалтеры-ревизоры.

Обращаться; г. Томск, улица 
Крылова, 21, комната 12.

3— 1

ТОМСКАЯ ФАБРИКА ХИМИЧЕСКОЙ ЧИСТКИ

принимает без ограничения от граждан н предприятий в хими
ческую чистку и крашение материалы и одежду.

Срок исполнения заказа — 10 дней.
ПРИЕМНЫЕ ПУНКТЫ:

г. Томск, улица Бакунина. 1: Пойменный переулок. 3; про
спект имени Ленина, 145; улица Средне-Кирпичная, 23: улица 
Ремесленная. 104: поселок Черемошники (остановка автобуса 
№ 2, кольцо). Телефоны: 32-61, 33-95, 39-40, 36-79.

2 —  1

Центральным ремонтно-механи
ческим мастерским управления 
мясной и молочной промышленно
сти требуются: мастера по холо
дильным установкам н сантехники, 
дипломированные опытные газо
электросварщики, электрики, сле
сари-сантехники и монтажники.

Обращаться: г. Томск, улица
Старо-Деповская, 60, к директору.

2 — 1

Томская картонажная фабрика 
производит всевозможный ремонт 
мебели и принимает индивидуаль
ные заказы на изготовление новой 
мебели от населения на дому и в 
мастерских фабрики.

Заявки принимаются по адресу: 
г. Томск, улица Шишкова, 20, те
лефон 62-І5.

Вызов приемщика мебели, до
ставка в мастерскую и обратно про
изводится бесплатно фабрикой.

3 — 1

Мастерские комбината бытового 
обслуживания «Рекорд», располо
женные в г. Томске по проспекту 
имени Ленина, 49, улице Усова, 15, 
и проспекту имени Кирова, 56, 
принимают от населения в ремопт 
и реставрацию дамское и мужское 
верхнее платье.

2 — 1

Томскому заводу кранового элек
трооборудования требуются: инже
неры и техники по пластмассам, 
ннженер-электромеханнк, токари- 
универсалы, карусельщики, ре
вольверщики, слесарн-ннструмен- 
тальщикн, лекальщики, наладчики 
автоматов, газосварщики, газобен- 
зосварщикн, штукатуры 4-го раз
ряда, плотники, каменщики, груз
чики и подсобные рабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Енисейская, 38, отдел кадров.

2 — 1

Коллективы Томского обла
стного суда и городского на
родного суда выражают глубо
кое соболезнование народному 
судье Асиновского района Ро
манову Александру Васильеви
чу по поводу преждевременной 
смерти его жены

РОМАНОВОЙ 
Лилин Николаевны.

Томской конторе «Росбакался» 
срочно требуются: опытные коче
гары, слесари водяного отопления.

Обращаться; г. Томск. Иркутский 
проезд. 1, телефон 36-75. 4— 1

О^озостроительно.му заводу тре
буются: столяры, кузнец и молото
бойцы.

Обращаться: г. Томск, улица Бе
лозерская, 24.

Автомотоклубу ДОСААФ требу
ются: техник-инструктор и инструк
торы' по практическому вождению 
автомашины, тренер по мотоспорту.

Обращаться: г. То.мск, улица ^о- 
зы Люксембург, 48. 2— 1

Гр-н Н ехорош ее Геннадий Н икола
евич, прож иваю щ ий в г. Томске, 
улиц а С таро-Д еповская. 27, кв. 1, 
возбуж дает дело о расторж ени и  бра
ка с гр-кой Нсхорош евоіі Надеждой 
Сераф имовной. прож иваю щ еп в 
г. Томске, п ереулок  Ш кольны й. 9.

Дело подлеж ит рассм отрению  в 
Томском городском  народном суде.

Гр-н Дотц Виктор Д авыдович, npef- 
ж иваю іі;ий в г. Томске, поселок 
С таро-К арьерны й, 18.5, возбуж дает 
де.ло о расторж ении  б р ака с гр-кой 
Дотц А вгустой Карловной, прож ива , 
ю щ ей в г. Риге, улица Я лгавас. 22.

Дело подлеж ит рассм отрению  в  
Томском городском  народном суде.

Гр-н Л акеев  Васн.тий Ф едорович, 
прож иваю иінй  в г. Томске, улица 
С евастопольская, 32. кв. 1, возбуж 
д ает  дето  о расторж ени и  б р ака с 
гр кой Лакеевой  Е катериной Ф еокти
стовной. прож иваю щ ей в г. Томске, 
улица Р о зы  Л ю ксем бург, 16. кв . 1.

Дело п^ч^лежит рассм отрению  в 
Томском ородском  народном суде.
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